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 JESÚS SPÍNOLA 
El catedrático Miguel Toro, en un momento de su lección inaugural del curso ayer en el Paraninfo de la Hispalense

P. GARCÍA 

SEVILLA 

Las reformas que planean sobre la uni-
versidad española y la financiación del 
sistema andaluz, dos conceptos muy 
vinculados entre sí, fueron las bases 
sobre las que cimentó ayer su discur-
so el rector de la Universidad de Sevi-
lla, Antonio Ramírez de Arellano, en 
el acto de apertura oficial del curso. 
En su intervención, abogó por «aban-
donar la senda de la reforma atomiza-
da, por goteo y sin diálogo hasta aho-
ra emprendida» por el Gobierno y 
apuntó algunos de los aspectos sobre 
los que, en su opinión, habría que de-
batir desde la «racionalidad y la sere-
nidad para no reproducir errores re-
cientes». Y entre ellos, el referido a los 
precios y tasas universitarias que tan-
ta controversia continúan generando.  

Ramírez de Arellano recordó que la 
financiación pública en este capítulo re-
presenta el 85% del coste de un curso en 
primera matrícula y que «uno de cada 
cuatro estudiantes es becario y tiene 
matrícula gratuita». Consideró por todo 
ello que «no sería tan descabellada la 

gratuidad para todos los estudiantes 
universitarios. O, en su defecto, el esta-
blecimiento de tasas simbólicas», ase-
veró, tomando como ejemplo a Alema-
nia, donde «funciona perfectamente» 
la gratuidad, las becas de carácter so-
cial y un «riguroso control» sobre el má-
ximo de años que el estudiante puede 
permanecer en la Universidad.  

Pero no fue éste el único plantea-
miento que dejó en el aire el rector. La 
polémica sobre los títulos a impartir 
y su duración también fueron objeto 
de atención, subrayando al respecto 
el «alto nivel de convergencia» que ha-
bría de buscarse en todo el sistema 
universitario español para no «salir-
nos de Europa ni construir 17 sistemas 
diferentes, uno por autonomía».  

La tasa de reposición 
«Los rectores españoles —continuó— 
hemos pedido al Gobierno evaluación 
y calma; la Universidad padece una sa-
turación de cambios normativos y no 
conviene añadir más confusión», pre-
cisó Ramírez de Arellano, quien hizo 
hincapié en que la propia comisión de 
expertos que nombró el Ministerio «de-
saconseja que se aborden con prisas es-
tos cambios». En su opinión, un siste-
ma universitario nacional «tiene que 
ser predecible, fácilmente entendible y 
no convertirse en un sudoku de precios 
y estructuras académicas».  

La «optimización» de los recursos 
humanos, y en especial en el ámbito del 

profesorado, centró otra parte impor-
tante de su discurso, en la que abundó 
en los «problemas urgentes» que deri-
van de la «pírrica tasa de reposición y 
de la imposibilidad de los jóvenes de 
acceder a la carrera académica». Aler-
tó así del «proceso alarmante de enve-
jecimiento y de desmotivación» en la 
Universidad española, indicando que 
en tres años se ha llegado a más de 7.000 
personas acreditadas en todo el país 
que ven coartado su futuro, por lo que 

exigió saber «en qué año recuperare-
mos la tasa de reposición del 100%». 
Algo en lo que también puso especial 
énfasis el rector fue en la necesidad de 
enfocar la reforma de la Universidad 
sin realizar «ataques demoledores so-
bre lo anterior», ya que «el derrotismo 
y las críticas despiadadas sólo sirven 
para depreciar en el mercado interna-
cional la cualificación de nuestros pro-
fesionales». 

El Gobierno andaluz tampoco que-
dó al margen de sus críticas. En este 
sentido, se congratuló de la promesa 
de «una inminente autorización» para 
que las universidades puedan convo-
car plazas de ayudante doctor, aunque 
se mostró insatisfecho con la «lenti-
tud» de la administración andaluza en 
este tipo de trámites, de manera que 
aún no hay autorización formal para 
las contrataciones de este curso. 

El pago de la deuda 
Ramírez de Arellano reinvindicó igual-
mente a la Junta la «rigurosa aplica-
ción» del modelo de financiación, de 
manera que se destinen al menos 1.135 
millones de euros a las universidades 
públicas andaluzas en concepto de «fi-
nanciación operativa incondiciona-
da», la que se dedica al funcionamien-
to normal, y «sin parches». El rector 
consideró este punto «imprescindi-
ble» para poder hacer frente a los pa-
gos de parte de las pagas extra de 2012 
y de los complementos autonómicos.  
«Si no es así —aseguró a los periodis-
tas— tendremos un grave problema». 

Reclamó además una «activa parti-
cipación» de las universidades andalu-
zas en el nuevo Plan de Investigación, 
así como una mejora en los flujos de 
pago de la deuda. Aquí, solicitó a la Jun-
ta que destine 110 millones mensuales, 
unos 20 más que en la actualidad, para 
saldarla en el plazo previsto. 

Arellano: «No sería descabellada la 
gratuidad de matrícula para todos»
∑ El rector reclama a la     

Junta 1.135 millones de  
financiación operativa 
«sin parches» para las 
universidades andaluzas 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Sumando esfuerzos 
con Málaga 
El acto contó la presencia de 
la rectora de Málaga, Adelaida 
de la Calle, a la que acompaña-
ron los rectores de la Olavide y 
UNIA. De la Calle intervino 
para destacar la «alianza 
estratégica» de su universidad 
con la Hispalense a través de 
«Andalucía Tech» y la oportu-
nidad que ello representa para 
avanzar en común. 
La lección inaugural, «La 
Informática: Una ingeniería 
muy joven importante»,  
corrió a cargo del catedrático 
de Lenguajes y Sistemas 
Informáticos Miguel Toro. 
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María Ortega

El rector de la Universidad de
Sevilla, Antonio Ramírez de
Arellano, inauguró ayer el cur-
so académico con una defensa
de la Educación superior gratui-
ta. Arellano puso como ejemplo
el modelo universitario alemán,
que es totalmente gratuito y se
complementa con becas de ca-
rácter social. Para que este sis-
tema sea eficaz, a los estudian-
tes de Alemania se les da un pla-
zo máximo de siete años para
terminar la carrera.

“El apoyo financiero a la Uni-
versidad es la inversión más sos-
tenible y rentable que un Gobier-
no puede hacer”, manifestó Are-
llano. Las universidades públicas
andaluzas, según señaló el rector
en su discurso, demandan a la
Junta de Andalucía 1.113 millo-
nes de euros que cubran sus gas-
tos generales durante este curso.
Ramírez de Arellano incidió en
que el Gobierno autonómico de-
be pagar directamente a estas

instituciones académicas sin po-
ner ninguna traba ni “parches de
los fondos Feder”.

Para que se cumpla la promesa
de la Administración andaluza
de saldar su deuda con las uni-
versidades en un plazo de dos
años, Ramírez de Arellano recla-
mó una mejora en los flujos de

pago: “El Gobierno de la Comu-
nidad debe dedicar al menos 110
millones de euros mensuales, en
torno a 20 millones más de lo que
actualmente está transfiriendo”.

El rector habló a lo largo de su
discurso en nombre de las nue-
ve universidades públicas de la
Comunidad. La apuesta por la

cohesión en la educación supe-
rior andaluza se reforzó con las
palabras que la rectora de la
Universidad de Málaga, Adelai-
da de la Calle, pronunció justo
antes de que sonara el himno de
Andalucía. De la Calle destacó
la eficacia del proyecto Andalu-
cía Tech, que permite que la His-

palense y la Universidad de Má-
laga caminen juntas: “Suman-
do los esfuerzos se multiplan los
resultados”.

Los trajes académicos de los
universitarios se mezclaban con
la ropa deportiva de los turistas
que visitaban el Rectorado en la
mañana de ayer. En el acto de
inauguración, que comenzó tras
el tradicional desayuno que ofre-
ce la Hermandad de los Estu-
diantes, también se criticó la or-
ganización de los estudios uni-
versitarios que el Gobierno de Es-
paña está planeando. El Ministe-
rio de Educación propone un sis-
tema de tres cursos de Grado y
dos de Máster. El rector pidió que
estas decisiones se tomen con
calma, ya que, teniendo en cuen-
ta que los precios de los posgra-
dos suelen ser elevados, el núme-
ro de estudiantes universitarios
podría descender debido a las di-
ficultades económicas.

Ramírez de Arellano volvió la
mirada a la implantación de la
Ley de Reforma Universitaria
(LRU), que fue consensuada du-
rante la Transición: “En ese mo-
mento, nadie se atrevió a afir-
mar que sobraban universida-
des”. La LRU, según destacó el
rector, fue una ley modélica que
se estableció “con un alto grado
de entendimiento entre los po-
líticos”. Arellano apuesta por
que las cuestiones que concier-
nen al funcionamiento de la
educación superior sean debati-
das y no impuestas.

A pesar de las críticas pronun-
ciadas, el rector lanzó un mensaje
de optimismo a los universitarios
e inicia el curso académico con
ánimo. Ramírez de Arellano cree
que para lograr un futuro mejor
es necesario que se abandonen el
pesimismo y la fatalidad.

El rector de la Hispalense aboga
por la gratuidad de las matrículas
● Las universidades

andaluzas reclaman

110 millones de

euros mensuales

a la Junta para

que salde su deuda

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, junto a la rectora de la UMA, Adelaida De la Calle.

“El 90% de los datos del planeta se
crearon en los dos últimos años”

El catedrático de Lenguajes y
Sistemas informáticos de la
Universidad de Sevilla, Miguel
Toro, impartió ayer la lección
inaugural del curso académico,
La Informática: una Ingeniería
muy joven importante”. Toro
destacó el poder revolucionario
de la red, que ha llegado a im-
plantar una nueva civilización y
reconoció que “lo que no apare-
ce en internet, no existe”. El ca-
tedrático se atrevió a afirmar
que “el 90% de los datos del
planeta se han creado en los
dos últimos años”, debido a la
globalización, a los adelantos
tecnológicos y a la proliferación
de smartphones. En este senti-
do, el catedrático destacó la
importancia del papel de los in-
genieros informáticos en la ac-
tualidad. El grado académico
debe estar orientado a que los
estudiantes, cuando lo acaben,
encuentren trabajo y, a su jui-
cio, para ello se debería cam-
biar el sistema de enseñanza
por uno que sustituya la teoría
por la práctica. Su opinión se
extiende también al restos de

titulaciones universitarias. En
palabras de Toro, las clases
magistrales tendrían que tener
lugar en las casas de los alum-
nos a través de vídeos. Los pro-
fesores, por su parte, según el
catedrático, deberían dejar que
los alumnos interactuaran más
en las clases y que aprendieran
los roles habituales de una em-
presa: “La enseñanza cambia a
pesar de que nosotros nos re-
sistamos”, sentenció Toro.

J. A. GARCÍA

Miguel Toro, catedrático de la US
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Ramirez de Arellano, en el centro en segundo piano, con otros rectores en la inauguraci6n del curso ayer en la Hispalense. / £E)N£HITINA

El rector de la
Hispalense aboga
por el ’gratis total’
Ramirez de Arellano cree que deberia
estudiarse eliminar las tasas acaddmicas

Sevilla
El rector de la Universidad de Sevi-
lla, Antonio Ramirez de Arellano,
reabri6 ayer el debate sobre las ta-
sas acad6micas y afirm6, en su dis-
curso de la Inauguraci6n Oficial
del Curso Acad6mico 2014-2015 en
el Paraninfo, que no ve ((tan desca-
bellada)> la gratuidad para todos
los estudiantes universitarios, o en
su defecto el establecimiento de
una ((tasa simb61ica)).

En su discurso, recogido por Eu-
ropa Press, el rector de la Hispa-
lense serial6 que (~en nuestro pals
la costumbre del copago en los es-

tudios en la universidad esti tan
asentada que nadie parece motiva-
do a cuestionaflm>, al tiempo que
puso como ejemplo Alemania, don-
de (~funciona perfectamente la gra-
tuidad>) y que (~se complementa
con becas de caricter social y un
riguroso control sobre el m/uximo
de aflos del estudiante en la univer-
sidad>).

En el acto -al que tambi6n asis-
tieron los rectores de las Universi-
dades de Milaga, Adelaida de la
Calle; Pablo de Olavide, Vicente
Guzm~in; e Internacional de Anda-
lucia, Eugenio Dominguez Vflchez,

ademis de la presidenta del Conse-
jo Social de la Universidad de Sevi-
lla, Isabel Aguilera-, el rector de la
US llam6 a una reflexi6n con ((ra-
cionalidad y serenidad)~ sobre el fu-
turo de la universidad espafiola pa-
ra asi (~no reproducir errores re-
cientes)), a la vez que inst6 
~(abandonar la senda de la reforma
atomizada, pot goteo y sin diilo-

Asimismo, respecto a la inten-
ci6n del Gobierno central de orga-
nizar los estudios universitarios
con tres afios de grado y dos de
mister, Arellano pidi6 junto al res-
to de reetores espafioles, (*evalua-
ci6n y calma, porque la universi-
dad padece una saturaci6n de cam-
bios normativos y no conviene
afiadir mils confusi6n en los mo-

En la misma linea, serial6 que
((para la elaboraci6n completa 
un grado se requiere un alto nivel
de convergencia con todo el siste-
ma universitario espafiob), ya que,
a su juicio, (~si se promueve ia hete-
rogeneidad estamos abocados a sa-
lirnos de Europm). Asi, indic6 que
serla una (~tragedim~ que haya estu-

diantes que ((cursen titulos de tres
afios y otros de cinco solo pot razo-
nes econ6micas)>, debido a que los
precios de la mayoria de m~isteres

Respecto a la reforma en la (<go-
bernanzm> universitaria, palabra
que <~no considera correcta para
definir el gobierno de las universi-
dades pfiblicas~>, apunt6 que espe-
ra que ((sigan siendo elegidos por
la comunidad universitaria duran-
te muchos aflos

Arellano aprovech6 su discurso
para solicitar al Gobierno central
recuperar la tasa de reposici6n del
cien por cien para la plantilla de
personal docente e investigador,
(<porque en tres afios hemos acu-
mulado m~ de 7.000 acreditados y
no se les puede seguir negando a
estas personas su legifimo derecho
a competir para promocionar)).

Tambi6n se mostr6 firme en su
petici6n al Gobierno andaluz de

aplicaci6n del modelo de financia-
ci6n, que supone al menos 1.135
millones de euros de financiaci6n
operativa para el conjunto de las
universidades pfiblicas.
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El rector pide el
dinero para pagar a
su personal el 25%
de la extra de 2012
La Hispalense inaugura el curso combativa,
reclamando matriculas gratuitas para todos

IOSl~ GALLEGO ESPlNA / SEV! LLA
El curso universitario 2014-2015,
que para los alumnos comenz6 ha-
ce una semana, fue ayer inaugurado
solemne y formalmente por el rec-
tor de la Hispalense, Antonio Rarrd-
rez de Arellano, que dej6 entrever en
su discurso que el afio se presenta
combativo para el equipo de gobier-
no de la instimci6n acad6mica sevi-
llana, que se marca dos objetivos cla-
ros. Pot un lado, frenar la pretensi6n
del Ministerio de Educaci6n de
cambiar de nuevo la estructura de
los estudios, es decir, variar otra vez
la duraci6n de los titulos universita-
rios -la tiltima reforma es de 2007-,
y pot otio, que las administraciones
central y auton6mica garanticen la
suficiencia fmanciera necesaria para
que el sistema andaluz funcione.

Este Oltimo asunto es especial-

mente relevante este afio, ya que las
universidades deber~in devolver a su
personal, unos 7.000 empleados en
el caso de la Hispalense-4.500 do-
centes y 2.500 personal de adminis-
traci6n y servicios-, parte del poder
adquisitivo que se llev6 por delante
la crisis, despu6s de que el Gobiemo
haya anunciado que pagar~i en 2015
a los trabajadores ptiblicos un 25%
de la paga extra que les quit6 en
2012, y de que la Junta haya anun-
ciado 1o mismo con el 5% de los
complementos auton6micos.

~Dttrante este curso insis~emos
en la rigurosa aplicaci6n del modelo
de financiaci6n, que supone al me-
nos 1.135 millones de euros de fi-
nanciaci6n operativa incondiciona-
da-el dinero necesario para abrir
los centros, al margen de otras can-
tidades condicionadas a objetivos-.

El rector de la Hispalense presidi6 ayer et solemne acto de apertura del curso acad~mico en el Paraninfo. / J.L MONTERO

Cualquier canfidad menor es de he-
cho una bajada de fmanciaci6n, da-
do que se recuperan, al parecer,
componentes auton6micas de los
sueldos y parte de las extras de
2012}}, dijo el rector durante su dis-
curso en el Paraninfo.

Ramirez de Arellano aprovech6
para lanzar una baterfa de reivindi-
caciones. Pidi6 que los sfntomas de
recuperaci6n <,tengan tambi6n efec-
to en la universidad pt~blica,, inci-
diendo especialmente en la investi-
gaci6n. Tambi6n reclam6 a la Junta

,,que dedique al menos 110 millones
mensuales, 20 m~ de los que trans-
fiere al sistema andaluz ahora, para
que la deuda pueda saldarse en el
tiempo prometido,.

Demand6 ademfis una reflexi6n
sobre los precios universitarios, atir-
mando que no ve ~descabellado,, la
gratuidadde la matricula para todos
los esmdiantes o, en su defecto, ~ta-
sas simb61icas~, y sugiri6 recuperar
la tasa de reposici6n de1100%.

El rectorsolicit6 afrontar el de-
bate sobre el futuro de la universi-

dad ~con serenidad y mcionalidad,
abandonando ~da senda de la refor-
ma atomizada, por goteo y sin di~ilo-
go ahora emprendida~>. Sobre la in-
tenci6n del Gobierno de organizar
los estudios con ~:es afios de grado y
dos de master, pidi6 ,~calma~> y no
afiadir ~m~is confusi6n al sistema,,.

La lecci6n inaugural la pronun-
ci6 el catedr~itico de lenguajes y sis-
temas inform~iticos de la Hispalen-
se, Miguel Toro, que destac6 que el
90% de los datos del planeta se han
creado en los dos ftltimos afios.
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Andalucía

Unos 50.000 
cazadores 
protestan por 
las trabas de 
la Junta

SEVILLA- Unas 50.000 perso-
nas, según la organización, 
participaron ayer en Sevilla en 
la manifestación convocada 
por la Federación Andaluza de 
Caza (FAC) y la Mesa Andaluza 
en Defensa de la Caza en de-
fensa de la práctica cinegética 
y el silvestrismo.    

Los manifestantes exigen a la 
administración regional que 
«atienda las reivindicaciones 
históricas del sector cinegético, 
silvestrista y agrario».

La resolución de capturas de 
2014 que condena al silvestris-
mo –modalidad de captura en 
vivo practicada por más de 
14.000 andaluces– a la desapa-
rición ha sido el principal 
desencadenante de esta pro-
testa que apoyan colectivos de 
cazadores, agricultores y sil-
vestristas. 

R. S.

El tráfi co de 
contenedores 
del Puerto de 
Sevilla aumenta 
casi un 13%

SEVILLA- El tráfico de conte-
nedores que se desarrolla en la 
terminal especializada del 
muelle Centenario de la Dárse-
na del Batán gestionado por 
UTE Batán, ha aumentado en 
un 12,52 por ciento respecto al 
pasado año hasta alcanzar los 
103.162 TEUs –unidad equiva-
lente a veinte pies–.

En una nota, la autoridad 
portuaria ha explicado que esta 
terminal especializada ocupa 
una superfi cie de 96.584 me-
tros cuadrados y tiene una ca-
pacidad de 300.000 TEUs. Así, 
esta terminal dispone de 
15.000 metros cuadrados de 
depósitos para semi-remol-
ques, rampas para transportar 
cargamento rodado y una ter-
minal ferroviaria de dos vías de 
400 metros, con servicio de 22 
trenes semanales.

R. S.

l «No ve descabellado» que no se pague nada por estudiar

El rector de la Hispalense aboga 
por matrículas gratis para todos
La Razón

SEVILLA-El rector de la Universi-
dad de Sevilla, Antonio Ramírez 
de Arellano, señaló ayer, en su 
discurso de la Inauguración Ofi -
cial del Curso Académico 2014-
2015 en el Paraninfo, que no ve 
«tan descabellada» la gratuidad 
para todos los estudiantes uni-
versitarios, o en su defecto el es-
tablecimiento de una «tasa sim-
bólica». En su discurso, recogido 
por Europa Press, el rector de la 
Hispalense señaló que «en nues-
tro país la costumbre del copago 
en los estudios en la universidad 
está tan asentada que nadie pa-
rece motivado a cuestionarla», a 
la par que puso como ejemplo 
Alemania, donde «funciona per-
fectamente la gratuidad» y que 
«se complementa con becas de 
carácter social y un riguroso con-
trol sobre el máximo de años del 

estudiante en la universidad».
En el acto, al que también asis-

tieron los rectores de las Univer-
sidades de Málaga, Adelaida de la 
Calle; Pablo de Olavide, Vicente 
Guzmán; e Internacional de An-
dalucía, Eugenio Domínguez 
Vílchez, además de la presidenta 
del Consejo Social de la Universi-
dad de Sevilla, Isabel Aguilera; el 
rector de la US llamó a una re-
fl exión con «racionalidad y sere-
nidad» sobre el futuro de la uni-
versidad española para así «no 
reproducir errores recientes», a la 
vez que instó a «abandonar la 
senda de la reforma atomizada, 
por goteo y sin diálogo que hasta 
ahora ha sido emprendida».

Asimismo, respecto a la inten-
ción del Gobierno de organizar los 
estudios universitarios con tres 
años de grado y dos de máster, 
Arellano pidió junto al resto de 
rectores españoles, «evaluación y 

calma, porque la Universidad 
padece una saturación de cam-
bios normativos y no conviene 
añadir más confusión en los mo-
mentos actuales».

En la misma línea, señaló que 
«para la elaboración completa de 
un grado se requiere un alto nivel 
de convergencia con todo el siste-
ma universitario español», ya que, 
a su juicio, «si se promueve la he-
terogeneidad estamos abocados 
a salirnos de Europa». Así, indicó 
que sería una «tragedia» que haya 
estudiantes que «cursen títulos de 
tres años y otros de cinco solo por 
razones económicas», debido a 
que los precios de la mayoría de 
másteres «son muy elevados».

Respecto a la reforma en la «go-
bernanza» universitaria, señaló 
que espera que «sigan siendo 
elegidos por la comunidad uni-
versitaria durante muchos años 
más».

4 Domingo. 28 de septiembre de 2014  •  LA RAZÓN
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Redacción

El presidente del PP andaluz,
Juan Manuel Moreno, reclamó
ayer una ley de “punto final” pa-
ra la regularización de vivien-
das construidas en suelo no ur-
banizable, algo que no debe ser
una “amnistía” sino una “segun-
da oportunidad” para sus pro-
pietarios.

En su intervención en un Foro
de Infraestructuras, Transporte
y Urbanismo celebrado ayer en
Sevilla, el líder de los populares
andaluces abogó por “dar sali-
da” a este problema, que según
afirmó, afecta a 300.000 vivien-
das andaluzas, y ha criticado la
propuesta realizada por la pre-
sidenta de la Junta, Susana Dí-
az, en el reciente debate sobre el
estado de la comunidad.

“Tenemos que darle salida,
pero no desde una declaración
pública oportunista en un deba-
te determinado, sino con he-
chos concretos y siempre escu-
chando a los afectados”, argu-
mentó el presidente del PP-A,
para quien “es mucha la insegu-
ridad jurídica que se ha dado a
las inversiones en Andalucía” a
raíz de esta situación.

Moreno denunció que la Jun-
ta “ha permitido” que se diera
este problema por “no cumplir”
los distintos planes generales de
ordenación urbana y por “cam-
biar constantemente las reglas
del juego”, dejando por medio
“un reguero de sufrimiento e in-
comprensiones que gravan las
inversiones en Andalucía”.

“Cuando hay un proyecto que
tarda cuatro o cinco años en
ejecutarse no pueden estar
cambiándose las reglas del jue-

go permanentemente, porque
si no llegamos a situaciones tan
esperpénticas como las que he-
mos vivido: una vez finalizada
una obra resulta que lo que se
inició legalmente se acabó ile-
galmente”, argumentó Moreno
Bonilla.

Para el presidente del Partido
Popular andaluz, se ha anuncia-
do esa regularización pero falta
“una concreción clara, lógica y
sensata”, por lo que su grupo va
a presentar una iniciativa parla-
mentaria reclamando una ley
que resuelva “definitivamente”
este problema y que no suponga

una “amnistía” sino “una segun-
da oportunidad que se merecen
los propietarios para cumplir
con sus deberes urbanísticos”.

A esta iniciativa en la Cámara
andaluza los populares van a
sumar otra para solicitar la de-
rogación del Plan de Ordena-
ción Territorial de Andalucía
(POTA), un instrumento que
“no es útil y que impide el desa-
rrollo de los municipios y supo-
ne un sistema intervencionista
e interesado de la Junta”.

El PP va a pedir asimismo la
derogación del decreto ley del
litoral, ya que a su juicio “frena

un desarrollo urbanístico soste-
nible” y pone en peligro proyec-
tos vinculados al turismo, ade-
más de haber impedido la crea-
ción de más de 50.000 puestos
de trabajo, según ha dicho Mo-
reno citando a los sectores pro-
ductivos.

El dirigente popular reclamó
además a la Junta que en los
presupuestos de 2015 marque
sus prioridades de gasto e inclu-
ya un plan de proveedores,
puesto que “pagar las deudas
significa salvar el tejido produc-
tivo” andaluz, al que el Gobier-
no regional ha hecho un “daño
irreparable”.

Aunque criticó la “soberbia”
de Díaz en su “rechazo” a cola-
borar con el Partido Popular,

Moreno propuso a la presidenta
la puesta en marcha de un nue-
vo plan de infraestructuras “con
los pies en la tierra, con objeti-
vos realistas, que genere certe-
za y certidumbre en los sectores
productivos y que esté dotado
de financiación”.

También abogó por la elabo-
ración de un nuevo plan de co-
laboración público-privada y ha
criticado que la Junta haya
“condenado esta fórmula” y
“dado al traste con 49 proyectos
esenciales en infraestructuras
de transporte y 5.052 millones
de inversión”.

Por último solicitó la aplica-
ción de la ley en relación a los
pagos de las obras ejecutadas,
puesto que el sector “no puede
estar supeditado a esperar su
salvación mediante la aproba-
ción de planes por parte del
Gobierno de Mariano Rajoy”,
aseveró.

El PP-A reclama una ley de “punto
final” para regularizar viviendas
● Moreno considera

que no es “una

amnistía” sino dar

una “segunda

oportunidad”

JULIO MUÑOZ / EFE

El presidente del PP-A, Juan Manuel Moreno.

Falta una concreción
clara, lógica y sensata
de la regularización
de las viviendas”

Juan Manuel Moreno
Presidente del PP-A

El PSOE critica
al alcalde que
dijo que “las
faldas están
para quitarlas”

Redacción JAÉN

El PSOE de La Guardia (Ja-
én) criticó ayer la “grosería
machista” pronunciada por
el alcalde de la localidad,
Juan Morillo (PP), en el Ple-
no celebrado el pasado vier-
nes. Después de que un con-
cejal de Urbanizaciones Uni-
das “le reprochara que se es-
condiera ‘debajo de las fal-
das’ de los jueces”, el primer
edil contestó que “cuando
hay faldas, ¿usted sabe para
qué las utilizo? Para quitar-
las. Las faldas están para qui-
tarlas, que es lo que hacen los
hombres. No para esconder-
se debajo. Usted no sé para
qué las utiliza”.

El portavoz del grupo so-
cialista en La Guardia, Juan

Jesús Torres, calificó en una
nota de prensa de “bochorno-
sa y ofensiva” la intervención
del alcalde del PP, “más pro-
pia del machismo caverníco-
la que de un responsable ins-
titucional que representa a
todos los vecinos de La Guar-
dia, entre ellos un buen nú-
mero de mujeres que se ha-
brán sentido insultadas y
ofendidas por este comenta-
rio de mal gusto”.

Torres exigió a Morillo “que
tenga la gallardía y la digni-
dad” de “pedir disculpas” a
los ciudadanos de La Guardia
“por esta salida de tono tan
vergonzosa” y le recordóo
que el pleno municipal “no es
precisamente el órgano más
adecuado para dar rienda
suelta a sus pensamientos
más bajos y primarios”.

El regidor del PP de

La Guardia, en Jaén,

respondió así en el

Pleno a la oposición

María Ortega

El rector de la Universidad de Se-
villa, Antonio Ramírez Arellano,
inauguró ayer el curso académico
con una defensa a la Educación su-
perior gratuita. Arellano puso co-
mo ejemplo el modelo universita-
rio alemán, que es totalmente gra-
tuito y se complementa con becas

de carácter social. Para que este
sistema sea eficaz, a los estudian-
tes de Alemania se les da un plazo
máximo de siete años para termi-
nar la carrera.

“El apoyo financiero a la univer-
sidad es la inversión más sosteni-
ble y rentable que un Gobierno
puede hacer”, manifestó Arellano.
Las universidades públicas anda-

luzas, según señaló el rector en su
discurso, demandan a la Junta de
Andalucía 1.113 millones de euros
que cubran sus gastos generales
durante este curso. Ramírez de
Arellano incidió en que el Gobier-
no autonómico debe pagar direc-
tamente a estas instituciones aca-
démicas sin poner ninguna traba
ni “parches de los fondos Feder”.

Para que se cumpla la promesa
de la Administración andaluza de
saldar su deuda con las universi-
dades en un plazo de dos años,
Ramírez de Arellano reclamó una
mejora en los flujos de pago: “El
Gobierno de la comunidad debe
dedicar al menos 110 millones de
euros mensuales, en torno a 20
millones más de lo que actual-

mente está transfiriendo”. El rec-
tor habló a lo largo de su discurso
en nombre de las nueve universi-
dades públicas de la Comunidad.
La apuesta por la cohesión en la
educación superior andaluza se
reforzó con las palabras que la
rectora de la Universidad de Má-
laga, Adelaida de la Calle, pro-
nunció justo antes de que sonara
el himno de Andalucía. De la Ca-
lle destacó la eficacia del proyec-
to Andalucía Tech, que permite
que la Hispalense y la Universidad
de Málaga caminen juntas: “Su-
mando los esfuerzos se multiplan
los resultados”.

El rector de la Universidad de Sevilla
aboga por la gratuidad de las matrículas
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C uando hace ahora ocho 
meses fue nombrado pre-
sidente del PP andaluz, 
Juan Manuel Moreno 

asomó por esta comunidad con una 
mochila cargada de grandes deseos 
y esperanzado de que la mayoría 
social de su partido  le haría fácil 
el camino para ser el líder de la al-
ternativa a Susana Díaz. La reali-
dad ha contrariado los sueños, a los 
que él mismo aludió en aquel dis-
curso eufórico de Granada, y Mo-
reno se ha encontrado con muchas 
piedras en ese camino a San Telmo 
que él preveía largo, de al menos 
seis años, pero no lleno de tantas 
zancadillas y errores estratégicos 
como él mismo ha reconocido en 
alguna ocasión.   

En aquella mochila traía una 
hoja de ruta con la que pretendía 
darle la vuelta a lo que había sido 
el PP andaluz de los últimos años, 
desde que quedó como ausente tras 
no lograr la Presidencia de la Jun-
ta. En esa etapa, por herencia de la 
de Javier Arenas, el PP seguía es-
grimiendo los casos de corrupción 
en la Junta, sobre todo el de los 
ERE, como única arma política con-
tra los socialistas, entonces con 
José Antonio Griñán al frente. Sor-
prendió que Moreno ni menciona-
ra las palabras corrupción y ERE 
en sus primeras intervenciones, 
quizás convencido como otros de 
su partido de que la erosión polí-
tica de los socialistas por tales es-
cándalos ya estaba amortizada.  

El nuevo líder del PP se mostró 
bienintencionado por conocer los 
problemas de  Andalucía y dispues-
to a tender la mano al Gobierno de 
la Junta cuando se tratara de trans-
parencia y creación de empleo. Par-
te de su ideario inicial lo ha cum-
plido. El PP ha votado a favor de 
las tres leyes aprobadas en el Par-
lamento desde que Moreno es su 
líder, la última esta semana, la que 
suprime barreras administrativas 
para abrir negocios y crear empre-
sas. También respalda la propues-
ta de Susana Díaz para legalizar vi-
viendas construidas en el campo, 
que tanto ha contrariado a IU, sus 
socios de gobierno.  

Todos sus antecesores hablaban 
de mano tendida, pero a la hora de 
la verdad, sobre todo con Arenas, 
el PP siempre votó en contra de 
casi todas las iniciativas parlamen-
tarias del PSOE, incluso de aque-

llas en las que había participado y 
aportado mejoras.  

También es notable el esfuerzo 
de Moreno en reuniones con re-
presentantes de todos los sectores 
económicos y sociales, muchas de 
ellas sin publicidad o solo con re-
ferencias puntuales en su cuenta 
de Twitter, red social en la que in-
formó esta semana de un encuen-
tro con blogueros de Sevilla, capi-
tal que aún se le resiste. 

Pero otra cosa ha sido la oposi-
ción dialéctica. Mario Jiménez 
mencionó este jueves en el Parla-
mento al romano Tucídides y a su 
célebre frase de que la historia 
siempre vuelve. Él lo sabe bien por-

que parte de la estrategia de Susa-
na Díaz suena ahora a ‘revival’ de 
la de Manuel Chaves. Ha copiado 
su formato de equipo: un hombre 
en el Parlamento (el mismo Mario 
Jiménez, como en tiempos de Cha-
ves fue José Caballos); otro en el 
partido (Juan Cornejo, como antes 
Luis Pizarro) y otro en el Gobier-

no (Chiqui Jiménez Barrios, como 
antes Gaspar Zarrías). Y además ha 
repescado de Chaves la confronta-
ción con el Gobierno de Madrid con 
la financiación autonómica y el 
agravio como argumentos.  

Moreno también ha recuperado 
de sus antecesores la corrupción 
como casi única munición contra 
Susana Díaz, situando a Carlos Ro-
jas y Loles López Gabarro como 
francotiradores, como antes lo fue 
Antonio Sanz con Arenas. Hay algo 
a tener en cuenta. Según IU, hay 
encuestas en las que Susana Díaz 
saca datos muy positivos en casi 
todos los indicadores, salvo en uno,  
el de su capacidad de acabar con la 
corrupción. Los ciudadanos no se 
la reconocen pese a que empieza 
todos sus discursos como una Jua-
na de Arco contra los corruptos.  

No es por tanto que el PP devuel-
va el foco hacia la corrupción solo 
por el escándalo de los cursos de 
formación. Esta semana ha estre-
nado la estrategia de sembrar du-
das sobre la presidenta, aunque hay 
que decir que sin ningún dato para 
ello y con bastante fullería y poco 
rigor.  

La cuestión es si la táctica es solo 
hacerle picar, que salga a respon-
der, que entre al barro y el titular 
sea «Susana Díaz niega....». (Has-
ta ahora la presidenta ha resisti-
do). Porque esta presión también 
recuerda a la de Arenas y Zoido con-
tra Griñán, avisando y avisando en 
los debates del Parlamento de que 
la jueza Alaya le señalaría como 
imputado. Y así ha sido. ¿Busca lo 
mismo el PP con Díaz? 

¿Y los de IU, de qué moviola ti-
ran? Pues sí, de la deuda histórica.  
José Antonio Castro recordó este 
jueves, al pedir insumisión contra 
el Gobierno y una nueva deuda his-
tórica, al exlíder de IU Luis Carlos 
Rejón, cuando en los  noventa fue 
el primero en mencionar las dos 
palabras. La deuda ya la terminó 
de pagar Zapatero con solares que 
no se venden ni a la de tres.  

Rejón, que fue gran orador par-
lamentario, renegó de Izquierda 
Unida y esta de él, pero nunca se 
sabe. Ahí está Mario Jiménez ci-
tando a Tucídides sobre la amena-
za de la historia con volver a repe-
tirse, aunque en el caso andaluz 
también debería citar a Lampedu-
sa: «Cambiemos todo para que nada 
cambie». 

TUCÍDIDES EN  
EL PARLAMENTO 

Vuelven las viejas tácticas en el debate andaluz: el PP presiona a Díaz con la corrupción, 
el PSOE confronta con Madrid por el dinero e IU recupera la ‘deuda histórica’

MARÍA DOLORES 
TORTOSA

ANDALUCÍA EN 
EL CATORCE

Juanma Moreno. :: EFE

La presión del PP con 
Susana Díaz recuerda a 
la de Zoido con Griñán 
en el caso de los ERE

La Junta tendrá que 
restaurar la  Torre                
de los Alumbres  
ALMERÍA 
::  EFE. El TSJA ha dictaminado 
que la competencia en la restau-
ración de la Torre de los Alum-
bres, BIC) ubicado en el término 
municipal de Níjar (Almería), es 
de la Junta de Andalucía. El Alto 
Tribunal ha dictado una senten-
cia por la que estima el recurso 
de apelación del Ayuntamiento, 
que había sido obligado por el Juz-
gado de lo Contencioso Adminis-
trativo número 1 de Almería a eje-
cutar una serie de medidas cau-
telares de restauración.

EN BREVE

Gratuidad en                                 
las matrículas 
universitarias 
SEVILLA 
::  E. P. El rector de la Universi-
dad de Sevilla, Antonio Ramírez, 
valoró ayer, en su discurso de la 
Inauguración Oficial del Curso 
Académico en el Paraninfo, que 
no ve «tan descabellada» la gra-
tuidad para todos los estudian-
tes universitarios, o en su defec-
to el establecimiento de una «tasa 
simbólica». En su discurso, el rec-
tor  señaló que «en nuestro país 
la costumbre del copago en los 
estudios en la universidad está 
tan asentada que nadie parece 
motivado a cuestionarla», 

El PSOE critica la 
‘grosería machista’ del 
alcalde de La Guardia 
LA GUARDIA (JAÉN) 
: :  E. P. El PSOE de La Guardia 
(Jaén) ha criticado la «grosería 
machista» pronunciada por el al-
calde, Juan Morillo (PP), duran-
te el último pleno pues después 
de que un concejal de Urbaniza-
ciones Unidas «le reprochara que 
se escondiera ‘debajo de las fal-
das’ de los jueces», el primer edil 
contestó que «cuando hay faldas, 
¿usted sabe para qué las utilizo? 
Para quitarlas. Las faldas están 
para quitarlas, que es lo que ha-
cen los hombres. No para escon-
derse debajo. 

Detenidas cuatro 
personas acusadas     
de varios robos 
CÁDIZ 
:: E. P.La Policía Nacional ha de-
tenido a un total de cuatro per-
sonas como presuntas responsa-
bles de varios robos perpetrados 
durante las últimas semanas en 
Cádiz, dos de las cuales ya han 
ingresado en prisión, mientras 
que las otras dos han quedado en 
libertad con cargos  Según infor-
ma en un comunicado, los agen-
tes de la Brigada de Policía Judi-
cial destinados en la Comisaría 
Provincial del Cuerpo Nacional 
de Policía han esclarecido un to-
tal de diez delitos.
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Andalucía
Discurso de la Inauguración del Curso Académico 2014-15

SEVILLA, 27 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El rector de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano, ha valorado este sábado, en su
discurso de la Inauguración Oficial del Curso Académico 2014-2015 en el Paraninfo, que no ve "tan
descabellada" la gratuidad para todos los estudiantes universitarios, o en su defecto el establecimiento de una
"tasa simbólica".

   En su discurso, recogido por Europa Press, el rector de la Hispalense ha señalado que "en nuestro país la
costumbre del copago en los estudios en la universidad está tan asentada que nadie parece motivado a
cuestionarla", a la par que ha puesto como ejemplo Alemania, donde "funciona perfectamente la gratuidad"
y que "se complementa con becas de carácter social y un riguroso control sobre el máximo de años del
estudiante en la universidad".

   En el acto, al que también asistieron los rectores de las Universidades de Málaga, Adelaida de la Calle;
Pablo de Olavide, Vicente Guzmán; e Internacional de Andalucía, Eugenio Domínguez Vílchez, además de la
presidenta del Consejo Social de la Universidad de Sevilla, Isabel Aguilera; el rector de la US ha llamado a
una reflexión con "racionalidad y serenidad" sobre el futuro de la universidad española para así "no
reproducir errores recientes", a la vez que ha instado a "abandonar la senda de la reforma atomizada, por
goteo y sin diálogo que hasta ahora ha sido emprendida".

   Asimismo, respecto a la intención del Gobierno de organizar los estudios universitarios con tres años de
grado y dos de máster, Arellano ha pedido junto al resto de rectores españoles, "evaluación y calma, porque
la Universidad padece una saturación de cambios normativos y no conviene añadir más confusión en los
momentos actuales".

   En la misma línea, ha señalado que "para la elaboración completa de un grado se requiere un alto nivel de
convergencia con todo el sistema universitario español", ya que, a su juicio, "si se promueve la
heterogeneidad estamos abocados a salirnos de Europa". Así, ha indicado que sería una "tragedia" que haya
estudiantes que "cursen títulos de tres años y otros de cinco solo por razones económicas", debido a que los
precios de la mayoría de másteres "son muy elevados".

   Respecto a la reforma en la "gobernanza" universitaria, palabra que "no considera correcta para definir el
gobierno de las universidades públicas", ha señalado que espera que "sigan siendo elegidos por la comunidad
universitaria durante muchos años más".

   Arellano ha aprovechado su discurso para solicitar al Gobierno central recuperar "la tasa de reposición del
cien por cien para la plantilla de personal docente e investigador, porque en tres años hemos acumulado más
de 7.000 acreditados y no se les puede seguir negando a estas personas su legítimo derecho a competir para
promocionar".

   También se ha mostrado firme en su petición al Gobierno andaluz de que se produzca una "rigurosa
aplicación del modelo de financiación, que supone al menos 1.135 millones de euros de financiación
operativa incondicionada, sin parches Feder, para el conjunto de las universidades públicas; cualquier
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cantidad menor es de hecho una bajada de la
financiación".

   Por todo ello, el rector de la Hispalense ha señalado, respecto a los síntomas de recuperación económica,
que "espera verlos en los presupuestos para el próximo año del Gobierno de España y de la Junta de
Andalucía".

   Haciendo alusión a parte de la lección magistral 'La Informática: una Ingeniería muy joven importante',
que este año ha corrido a cargo del catedrático de Lenguajes y Sistemas informáticos de la Universidad de
Sevilla, Miguel Toro, Arellano ha indicado que la comunidad universitaria "debe compartir su conocimiento
e incrementarlo juntos para ofrecer una respuesta valida a la sociedad", no obstante ha indicado que la
educación superior "no puede ni debe orientarse en exclusiva al mercado existente" sino que debe apuntar "a
un horizonte de progreso social".

   Finalmente, el rector de la Universidad de Sevilla ha manifestado la necesidad de mantener a la comunidad
universitaria "unidades e ilusionados en torno a un proyecto común" ya que "cualquier fisura puede ser
aprovechada por quienes no creen en la universidad pública que tenemos".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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SEVILLA / UNIVERSIDAD

Acreditarse en idiomas en la Hispalense
costará diez euros más caro desde este curso
P. G.ABCDESEVILLA / SEVILLA

Día 26/09/2014 - 14.37h

Cuesta 52,09 euros a diferencia de los 42 euros de todo el proceso (examen y acreditación)
hasta el año pasado. El motivo, una armonización de precios a nivel andaluz

GOGO LOBATO

Sacarse el B1 o B2 en la Universidad de Sevilla cuesta diez euros más caro este curso

Acreditarse en idiomas en la Hispalense costará diez euros más caro d... http://sevilla.abc.es/sevilla/20140926/sevi-idiomas-acreditacion-hispa...

1 de 3 29/09/2014 9:19



Consulta toda la 
programación de TV

Acreditarse en el nivel de idiomas (B1 o B2) que un universitario precisa para obtener el título de grado

será desde este curso algo más caro en el Instituto de Idiomas de la Universidad de Sevilla. Si el año

pasado la tasa de examen y la expedición de la acreditación costaba en conjunto unos 42,5 euros, ahora

todo será 10 euros más caro, en total unos 52,09 euros.

La razón, según han explicado a ABC desde la Dirección de Comunicación de la Hispalense, obedece al

acuerdo adoptado hace un año por la comisión de escuelas e institutos de idiomas de toda la región,

a instancias de la Junta de Andalucía, con el fin de «armonizar tasas y precios en relación a estas

pruebas». Las mismas fuentes argumentan que se estableció una horquilla de coste que oscilaba entre

los 71,83 euros como máximo y los 52,09 como mínimo, de forma que «la Universidad de Sevilla optó por el

precio más barato para los estudiantes».

Como es sabido, para obtener un título de grado el alumnado de las universidades andaluzas debe acreditar

el dominio de una lengua extranjera. El nivel exigido será el que figura en la memoria de verificación

del título correspondiente y será como mínimo el B1 del Marco Común Europeo de Referencia para las

Lenguas. También es el nivel requerido para acceder al Máster Universitario de Educación Secundaria

Obligatoria y Bachillerato, Formación Profesional y Enseñanza de Idioma.
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Europa Press

La alergia al polen puede afec-
tar hasta el 40% de la población
y el riesgo varía en función de la
exposición a factores ambienta-
les como la contaminación at-
mosférica, ya que un estudio ha
demostrado que es el primer
factor relacionado con la apari-
ción de asma polínico.

Así lo ha reconocido la jefa de
Alergología del Hospital Santa
Bárbara de Puertollano (Ciudad
Real), Pilar Mur, que precisa-
mente ha estudiado los factores
que favorecen el asma por el po-
len en dos poblaciones españo-
las cercanas con distinto nivel
de contaminación, alto en Puer-

tollano (núcleo industrial) y ba-
jo en Ciudad Real (ciudad de
servicios).

Su trabajo evidenció que en
Puertollano la contaminación
es el principal factor asociado y
los pacientes con asma polínico
se descompensaban hasta tres
veces más, aumentando el ries-
go un 15 por ciento los días en
que se habían superado los ni-
veles de ozono. Además los pa-
cientes de este núcleo industrial
se descompensaron antes que
los de Ciudad Real, ha apunta-
do la especialista. A estas dife-
rencias contribuye además que
en los últimos años se ha produ-
cido un cambio en la composi-
ción de los contaminantes am-

bientales, pasando de la conta-
minación derivada de la com-
bustión del carbón motor de la
Revolución Industrial, en la que
predominaban el dióxido de
azufre y las partículas de polvo
pesadas, a otra derivada de la
combustión del petróleo, que
comprende dióxido de nitróge-
no, ozono, componentes voláti-
les orgánicos y partículas.

De estas segundas destacan
las de emisión diésel y, mientras
que el primer tipo de contami-
nación se relaciona con proble-
mas inflamatorios e irritativos,
el segundo lo hace más con la
patología alérgica.

A esta exposición ambiental
se une también los factores he-
reditarios, a pesar de que es po-
co probable que los factores ge-
néticos sean responsables de
cambios tan notables en tan cor-
to período de tiempo, pues se
precisaría el paso de varias ge-
neraciones para constatarlo.

La exposición a la polución
es la primera causa que
incide en la alergia al polen

BELÉN VARGAS

Medidores de la calidad del aire.

● La contaminación es el primer factor

asociado y puede triplicar las crisis

de los afectados por esta enfermedad

M. G.

BIOTECNOLOGÍA. Los tensoacti-
vos o surfactantes son sustan-
cias que disminuyen la tensión
superficial del agua y se utili-
zan para aplicaciones en la in-
dustria de detergentes o como

emulsionante en cosmética y ali-
mentación. María Luisa Moyá, ca-
tedrática de la Universidad de Se-
villa trabaja en un proyecto sobre
“el diseño y caracterización de ten-
sioactivos capaces de atravesar la

membrana celular para introducir
nuevo material genético dentro
del núcleo de la célula, sin toxici-
dad”. Se utilizarán, en modifica-
ción genética para la obtención de
microalgas transgénicas”.

EN BREVE

Manipulación genética a través de tensoactivos

Financiación del
European Research
Council para 6 proyectos
EUROPA. Un total de 50 investiga-
ciones científicas han sido selec-
cionadas por el European Re-
search Council para promover su
impulso en el ámbito comercial a
través de las becas denominadas
‘prueba de concepto’, de 150.000
euros para cada trabajo. La fina-
lidad de las becas, que solo se
otorga a investigaciones ya fi-
nanciadas por el Consejo, es
comprobar la viabilidad comer-
cial de los resultados de las inves-
tigaciones. Seis de los proyectos
para estas ayudas están liderados
por centros españoles.

Patentan un método
para poder preservar
células apoptóticas
CELULAR. El grupo de investiga-
ción de José Antonio Sánchez Al-
cázar, del Centro Andaluz de Bio-
logía del Desarrollo -centro mix-
to del CSIC, la Universidad Pablo
de Olavide de Sevilla y la Junta
de Andalucía; ha patentado una
composición y procedimiento pa-
ra preservar y estabilizar células
apoptóticas, un método que sirve
para generar células zombis (cé-
lulas muertas pero que conser-
van ciertas características vita-
les). El trabajo de investigación
que ha originado la patente ha si-
do publicado en Cell Death and
Disease.

Nuevas claves sobre
sistema inmunitario
y células epiteliales
BIOMEDICINA. Un equipo de
investigadores del Consejo
Superior de Investigaciones
Científicas ha hallado que el
sistema inmunitario puede
detectar la pérdida de la for-
ma polarizada en células epi-
teliales enfermas, que juegan
un papel clave en el cáncer, las
infecciones víricas o las enfer-
medades autoinmunes. El ha-
llazgo podría contribuir a de-
sarrollar vías terapéuticas pa-
ra controlar la respuesta in-
munitaria en el hígado y, pro-
bablemente, en otros órganos.

Nanocápsulas de
frutos rojos permiten
dirigir fármacos
ALIMENTOS. Un equipo científi-
co formado por el Campus de
Excelencia Internacional
Agroalimentario de la Univer-
sidad de Huelva y de la Univer-
sidad de Lecce, Italia, han desa-
rrollado nuevos ‘transportado-
res ecológicos’, basados en fru-
tos rojos (Sorbus americana y
Vaccinium sp.) que no dañan el
organismo y que permiten tras-
ladar todo tipo de sustancias o
medicamentos a cualquier teji-
do o célula del organismo. El
hallazgo ha sido publicado en
la revista Sustainable Chemis-
try and Engineering,
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Europa Press

La alergia al polen puede afec-
tar hasta el 40% de la población
y el riesgo varía en función de la
exposición a factores ambienta-
les como la contaminación at-
mosférica, ya que un estudio ha
demostrado que es el primer
factor relacionado con la apari-
ción de asma polínico.

Así lo ha reconocido la jefa de
Alergología del Hospital Santa
Bárbara de Puertollano (Ciudad
Real), Pilar Mur, que precisa-
mente ha estudiado los factores
que favorecen el asma por el po-
len en dos poblaciones españo-
las cercanas con distinto nivel
de contaminación, alto en Puer-

tollano (núcleo industrial) y ba-
jo en Ciudad Real (ciudad de
servicios).

Su trabajo evidenció que en
Puertollano la contaminación
es el principal factor asociado y
los pacientes con asma polínico
se descompensaban hasta tres
veces más, aumentando el ries-
go un 15 por ciento los días en
que se habían superado los ni-
veles de ozono. Además los pa-
cientes de este núcleo industrial
se descompensaron antes que
los de Ciudad Real, ha apunta-
do la especialista. A estas dife-
rencias contribuye además que
en los últimos años se ha produ-
cido un cambio en la composi-
ción de los contaminantes am-

bientales, pasando de la conta-
minación derivada de la com-
bustión del carbón motor de la
Revolución Industrial, en la que
predominaban el dióxido de
azufre y las partículas de polvo
pesadas, a otra derivada de la
combustión del petróleo, que
comprende dióxido de nitróge-
no, ozono, componentes voláti-
les orgánicos y partículas.

De estas segundas destacan
las de emisión diésel y, mientras
que el primer tipo de contami-
nación se relaciona con proble-
mas inflamatorios e irritativos,
el segundo lo hace más con la
patología alérgica.

A esta exposición ambiental
se une también los factores he-
reditarios, a pesar de que es po-
co probable que los factores ge-
néticos sean responsables de
cambios tan notables en tan cor-
to período de tiempo, pues se
precisaría el paso de varias ge-
neraciones para constatarlo.

La exposición a la polución
es la primera causa que
incide en la alergia al polen

BELÉN VARGAS

Medidores de la calidad del aire.

● La contaminación es el primer factor

asociado y puede triplicar las crisis

de los afectados por esta enfermedad

M. G.

BIOTECNOLOGÍA. Los tensoacti-
vos o surfactantes son sustan-
cias que disminuyen la tensión
superficial del agua y se utili-
zan para aplicaciones en la in-
dustria de detergentes o como

emulsionante en cosmética y ali-
mentación. María Luisa Moyá, ca-
tedrática de la Universidad de Se-
villa trabaja en un proyecto sobre
“el diseño y caracterización de ten-
sioactivos capaces de atravesar la

membrana celular para introducir
nuevo material genético dentro
del núcleo de la célula, sin toxici-
dad”. Se utilizarán, en modifica-
ción genética para la obtención de
microalgas transgénicas”.

EN BREVE

Manipulación genética a través de tensoactivos

Financiación del
European Research
Council para 6 proyectos
EUROPA. Un total de 50 investiga-
ciones científicas han sido selec-
cionadas por el European Re-
search Council para promover su
impulso en el ámbito comercial a
través de las becas denominadas
‘prueba de concepto’, de 150.000
euros para cada trabajo. La fina-
lidad de las becas, que solo se
otorga a investigaciones ya fi-
nanciadas por el Consejo, es
comprobar la viabilidad comer-
cial de los resultados de las inves-
tigaciones. Seis de los proyectos
para estas ayudas están liderados
por centros españoles.

Patentan un método
para poder preservar
células apoptóticas
CELULAR. El grupo de investiga-
ción de José Antonio Sánchez Al-
cázar, del Centro Andaluz de Bio-
logía del Desarrollo -centro mix-
to del CSIC, la Universidad Pablo
de Olavide de Sevilla y la Junta
de Andalucía; ha patentado una
composición y procedimiento pa-
ra preservar y estabilizar células
apoptóticas, un método que sirve
para generar células zombis (cé-
lulas muertas pero que conser-
van ciertas características vita-
les). El trabajo de investigación
que ha originado la patente ha si-
do publicado en Cell Death and
Disease.

Nuevas claves sobre
sistema inmunitario
y células epiteliales
BIOMEDICINA. Un equipo de
investigadores del Consejo
Superior de Investigaciones
Científicas ha hallado que el
sistema inmunitario puede
detectar la pérdida de la for-
ma polarizada en células epi-
teliales enfermas, que juegan
un papel clave en el cáncer, las
infecciones víricas o las enfer-
medades autoinmunes. El ha-
llazgo podría contribuir a de-
sarrollar vías terapéuticas pa-
ra controlar la respuesta in-
munitaria en el hígado y, pro-
bablemente, en otros órganos.

Nanocápsulas de
frutos rojos permiten
dirigir fármacos
ALIMENTOS. Un equipo científi-
co formado por el Campus de
Excelencia Internacional
Agroalimentario de la Univer-
sidad de Huelva y de la Univer-
sidad de Lecce, Italia, han desa-
rrollado nuevos ‘transportado-
res ecológicos’, basados en fru-
tos rojos (Sorbus americana y
Vaccinium sp.) que no dañan el
organismo y que permiten tras-
ladar todo tipo de sustancias o
medicamentos a cualquier teji-
do o célula del organismo. El
hallazgo ha sido publicado en
la revista Sustainable Chemis-
try and Engineering,
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Redacción SEVILLA

Desde que en el año 2006 viera la
luz en España un real decreto,
fruto de la transposición de una
directiva europea, que regulaba
el control metrológico al que es-
tán sometidas las básculas desti-
nadas al pesaje de la aceituna en
los patios de recepción, las fábri-
cas de aceite no habían podido
cumplir dicha norma al no exis-
tir ningún fabricante de básculas
que contara con esta certifica-
ción para sus máquinas.

Sin embargo, desde que a me-
diados de este año la firma Padi-
llo, miembro del Centro Tecnoló-
gico del Olivar y del Aceite (Cito-
liva), pusiera en el mercado el
primer sistema de pesaje tipo
Bulk-Weighing o de totalización
discontinua con certificación pa-
ra metrología legal en España
obtenida en el Centro Español de
Metrología, son muchas e impor-
tantes las empresas del sector
que han decidido apostar por es-
ta innovadora tecnología y cum-
plir así dicha norma.

El gerente de la compañía cor-
dobesa, Rafael Padillo, apunta
que “al confiar en los sistemas de

pesaje certificados por nuestra
empresas, las almazaras están
apostando por dar la máxima ga-
rantía y servicio a sus cosecheros,
socios y proveedores de aceituna,
así como tener la información
más fiable para su propio proce-
so de elaboración”. Y es que, “en
un proceso tan complicado, es
muy importante tener una infor-
mación exacta de la cantidad de
aceituna que estamos molturan-
do, por tanto este pesaje certifi-
cado se convierte en un aliado
esencial para su producción”.

Un ejemplo de las empresas
que han apostado por esta tecno-
logía son productores reconoci-
dos como la S.C.A. Los Remedios
de Antequera (con 1.200 socios
procesa 7.000 toneladas de acei-

tuna para verdeo y 50.000 tone-
ladas para molino), S.C.A. San
José de Lora de Estepa (con 512
socios procesa 7.000 toneladas
de aceituna para verdeo y
15.000 toneladas para molino),
S.C.A. Virgen del Perpetuo Soco-
rro de Alcaudete (1.800 socios,
40.000 toneladas de aceitunas
para molino), S.C.A. Del Campo
San Juan (480 socios, 12.000 to-
neladas de aceituna para moli-
no), S.C.A. Ntra. Sra. de las Vir-
tudes de Puebla de Cazalla
(2.000 socios, 15.500 toneladas
de aceituna para verdeo y
23.000 toneladas para molino),
y Oleo Morón (más de 400 agri-
cultores, 7.000 toneladas de
aceituna para verdeo y 18.000
toneladas para molino).

Todos ellos coinciden en la ne-
cesidad de dar al agricultor y al
sector las máximas garantías de
fiabilidad y confianza en la pesa-
da y transacciones comerciales.
Al tiempo que son conscientes de
la importancia de cumplir las dis-
tintas normativas aplicables y
exigibles no sólo a los producto-
res sino también a los proveedo-
res de productos y servicios “pa-
ra dotar al sector de esa profesio-
nalización de la que tanto se ha-
bla”. Desde su punto de vista,
existe un “gran desconocimiento
en el sector de la normativa apli-
cable a equipos sujetos al control
metrológico”, normas que sí
cumple Padillo al contar con una
amplia gama de pesadoras váli-
das para metrología legal.

Un pionero sistema de pesaje de
aceitunas hecho en Andalucía
● La innovadora

tecnología permite

cumplir con la

normativa europea

y asegura la máxima

fiabilidad en la pesada

M. G..

El gerente de la compañía Padillo, Rafael Padillo.

INNOVACIÓN

Es una fundación sin ánimo de lu-
cro creada para implantar inno-
vadoras metodologías y sistemas
tecnológicos que solucionen de
manera efectiva las demandas y
necesidades del sector oleícola.
Citoliva responde a estos desa-

fíos a través de la profesionaliza-
ción e introducción de estrategias
innovadoras y tecnológicas en el
sector del aceite y del olivar. Si-
tuada en el parque científico tec-
nológico Geolit, en Mengíbar (Ja-
én), la vocación de Citoliva es

usar la investigación de merca-
dos y del sector para poder obte-
ner información útil, en términos
de tecnología e innovación, que
ayude en el proceso de toma de
decisiones, la creación de valor y
la proyección sectorial.

¿Qué es y a qué
se dedica Citoliva?

SABER MÁS

Innovarcilla
impulsa una
planta de nuevos
materiales de
construcción

Redacción SEVILLA

El Centro Tecnológico de la Ce-
rámica de Andalucía, Innovar-
cilla, con sede en Bailén (Jaén),
está dando los primeros pasos
para la puesta en marcha de
una planta experimental con el
objetivo de desarrollar sistemas
constructivos innovadores a
partir de elementos cerámicos.

La iniciativa se enmarca en
el Proyecto Pre-Keram, que
cuenta con el apoyo de la Con-
sejería de Economía, Innova-
ción, Ciencia y Empleo en el se-
no de su Programa de Incenti-
vos a los Agentes del Sistema
Andaluz del Conocimiento, en
la categoría de Proyectos de
implantación o mejoras de in-
fraestructuras y equipamiento
científico tecnológico.

El centro ya ha realizado los
trámites necesarios para contar
con una ubicación adecuada
cerca de su sede en Bailén, sien-
do el siguiente paso el inicio de
la adecuación de la infraestruc-
tura para los fines previstos y
dotarla del equipamiento cien-
tífico y tecnológico necesario.

El proyecto Pre-Keram nace
de “la necesidad de reorientar
el sector de la cerámica y la
construcción hacia un mode-
lo de funcionamiento más
competitivo, eficiente y soste-
nible en un contexto econó-
mico desfavorable, con nor-
mativas cada vez más exigen-
tes y en el que la aplicación de
las nuevas tecnologías en de-
sarrollo deben aportar nue-
vas innovaciones para los ma-
teriales tradicionales”, asegu-
ran sus responsables.

De esta forma, la nueva
planta se pone en marcha con
la intención de “cubrir estas
aplicaciones innovadoras y
garantizar que la cerámica si-
gue manteniendo su posición
privilegiada como material
de referencia”.

El gerente de Innovarcilla,
José Ángel Laguna, subraya
que la puesta en marcha del
proyecto supondrá “una gran
mejora en la trayectoria tecno-
lógica del centro y en el desa-
rrollo de actividades de I+D
que beneficiarán tanto al sector
cerámico como al de la cons-
trucción sostenible”.

Redacción SEVILLA

El grupo de investigación Dise-
ño y Test de Circuitos Integra-
dos de Señal Mixta de la Facul-
tad de Física de la Universidad
de Sevilla ha sido seleccionada
entre otros nueve aspirantes
europeos para desarrollar un
proyecto de la Agencia Espacial
Europea (ESA).

Los investigadores están traba-
jando ya en el diseño en tecnolo-
gía CMOS (Complementary me-
tal-oxide-semiconductor) de
convertidores de señal analógica
a digital (ADC) y de digital a ana-
lógica (DAC) tolerantes a los ni-
veles de radiación que se encuen-
tran presentes en el espacio.

“Nos sentimos especialmente
orgullosos con este nuevo reto

que tenemos en marcha en co-
laboración con el CSIC y con la
empresa Alter Technology, por-
que supone un reconocimiento
internacional a nuestros más
de 30 años de trabajo en diseño
de circuitos integrados”, afir-
ma Adoración Rueda, catedrá-
tica de la Universidad de Sevi-
lla y responsable de este grupo
de investigación.

Rueda, que cuando empezó
era la única mujer en el Departa-
mento de Electrónica y Electro-
magnetismo de la US, centra su
labor investigadora en el diseño
de circuitos microelectrónicos,
especialmente de circuitos de se-
ñal mixta (parte analógica y par-
te digital) y de circuitos de radio-
frecuencia para comunicaciones
inalámbricas. Las aplicaciones
de estos circuitos son múltiples,
desde sensores de corto alcance
en domótica para automatizar
una vivienda, hasta el uso de la
electrónica en dispositivos con
aplicaciones biomédicas.

Tecnología sevillana con rumbo
a la Agencia Espacial Europea
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PATRIMONIO

Luis Sánchez-Moliní

La iluminación artística que ac-
tualmente está instalando la
Fundación Sevillana-Endesa en
la Iglesia de la Anunciación, cu-
ya propietaria es la Universidad
de Sevilla, contemplará distin-
tos tonos e intensidades según
el acto y el momento. “No será la
misma luz la que se use para
alumbrar un acto litúrgico, un
concierto de música antigua o
un acto estrictamente académi-
co”, asegura Concha Fernández,
la directora del Centro de Inicia-
tivas Culturales de la Universi-
dad de Sevilla (Cicus).

Aunque en un principio se
anunció que la instalación, en la
que se está invirtiendo más de
82.000 euros, estaría finalizada
durante el pasado marzo, no se-
rá hasta principios del mes que
viene cuando se pueda disfrutar
de la misma. Incluso se está
pensando retrasarla hasta el
concierto que la Orquesta Ba-
rroca de Sevilla celebrará en el
templo el próximo 10 de di-
ciembre, que llevará por título
La música en la Catedral de Cór-
doba: Jaime Balius y que conta-
rá con la dirección Vanni Mo-
retto y la interpretación de la
soprano María Hinojosa.

Según el convenio firmado el

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una imagen nocturna de la Iglesia de la Anunciación.

Una luz para

cada ocasión

●La iluminación artística de la Anunciación, a punto de
culminar, contemplará distintos tonos según los actos

pasado año por el rector de la
Hispalense, Antonio Ramírez de
Arellano, y el presidente de la
Fundación Sevillana Endesa,
Antonio Pascual, se están insta-
lando 132 puntos de luz de “al-
ta eficiencia energética distri-
buidos en una veintena de en-
cendidos diferentes que supon-
drán una demanda de potencia
de 8,5 kilovatios, lo que equival-
dría al consumo de una vitroce-
rámica y un lavavajillas”.

La comparación realizada por
los responsa-
bles del pro-
yecto de ilu-
minación
del anti-

guo templo de casa profesa de la
Compañía de Jesús es que “si se
hubiera utilizado fuentes de luz
convencionales, la potencia pre-
vista para alcanzar el mismo nivel
de iluminación sería de 31,7 kilo-
vatios, lo que supone un 73,2%
menos de consumo respecto a
tecnologías no eficientes”.

Asimismo, la nueva ilumina-
ción de iglesia de la Anunciación
–edificada en la segunda mitad
del siglo XVI por el arquitecto Her-
nán Ruiz II y considerada como
una de las joyas del manierismo
constructivo–, contempla el uso
de “fuentes de luz de larga vida de
funcionamiento, que permite
aminorar los costes de manteni-

miento al prolongar los tiempos
de sustitución de las lámparas,
permitirá ahorrar 8.468 kilova-
tios-hora al año, suponiendo que
todas las instalaciones estén en-
cendidas durante una hora diaria.
Este ahorro evitará la emisión
anual a la atmósfera de 2,7 tone-
ladas de dióxido de carbono”.

Por otra parte, la directora del

Cicus confirmó a este periódico
que ya está a punto de colgarse
en la red una exhaustiva página
web sobre el templo de la Anun-
ciación que están desarrollando
especialistas como Luis Mén-
dez, Jesús Fernández López y
Ricardo Alario. En esta página
virtual se podrá consultar toda
la información que se ha podido
recopilar sobre una iglesia que
pasó a la Universidad de Sevilla
cuando Carlos III expulsó del
Reino de España a la Compañía
de Jesús en 1767.

En la web se podrán consultar
planimetrías, documentos, ilus-
traciones y, sobre todo, “las im-
presionantes fotografías realiza-
das por Pepe Morón de todos los
rincones de la iglesia”, asegura
Concha Fernández. La página de
la Anunciación está, “práctica-
mente terminada” y, según la di-
rectora del Cicus “si no se ha col-
gado ya en la red se debe a que se
están solventando pequeños pro-
blemas técnicos”.

La información que ahora se
mostrará es la que se ha recopila-
do para redactar el proyecto de
restauración integral del templo,
obras cuyo inicio están aún por
determinar debido a la actual cri-
sis económica. Como tantos otros
proyectos de la Hispalense, está
a la espera de que se pueda ga-
rantizar su financiación.

La Universidad colgará
en breve una web con
toda la información
sobre el templo

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

86000

14708

Diario

518 CM² - 60%

2640 €

17

España

27 Septiembre, 2014

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado



Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Facultad de Química de la Universidad de Sevilla acogerá el día 29 de septiembre unas jornadas sobre
emprendimiento cooperativo organizadas por la Federación Andaluza de Empresas Cooperativas de Trabajo
(Faecta) donde se dan a conocer las ventajas de las cooperativas como forma de negocio.

   En una nota, Faecta ha explicado que las jornadas se denominan 'Soluciones creativas para la búsqueda de
empleo: crea tu cooperativa de trabajo' y tendrán lugar en el salón de grados de la Facultad de Química.

   Esta iniciativa forma parte del ciclo de jornadas dirigidas al alumnado de la universidad que Faecta está
desarrollando por toda la geografía andaluza y que ya ha contado con ediciones en otras provincias. El
proyecto está cofinanciado por el Fondo Social Europeo y la Junta de Andalucía.

   Con el propósito de "dar a conocer las cooperativas de trabajo como principal forma jurídica de negocio,
informar de las características de estas empresas y divulgar entre la juventud las ventajas de emprender en
colectivo", los alumnos interesados en poner en marcha su propio proyecto empresarial podrán escuchar de
primera mano las experiencias de cooperativas sevillanas y conocer cómo el cooperativismo puede ser una
opción de autoempleo en equipo.

   La inauguración de estas jornadas contará con Pepa Rodríguez, presidenta de Faecta en la provincia de
Sevilla. A largo de la mañana se sucederán cuatro ponencias de la mano de Julio García del Junco, profesor
de la Facultad de Económicas de la Universidad de Sevilla; Concha Rodriguez Abellán, técnica en el
Secretariado de Transferencia de Conocimiento y Emprendimiento; Encarna Águila Sánchez, gerente de la
cooperativa Natures Sociedad Cooperativa Andaluza. El broche final estará a cargo de María Dolores de
Dios Beltrán, directora provincial de Faecta en Sevilla.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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HORSE2709

Aries
(21-III al 20-IV)

El astro-rey Sol desafía su Aries 
causando eventuales remolinos con ten-
siones. Júpiter le sacará las castañas del 
fuego.  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Soslaye la arrogancia, actívese a 
fondo, disfrute de todo lo bello y sabroso 
que la Naturaleza le brinda. ¿Éxitos so-
ciales?

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Inmejorable una vez más su 
temple. Bien dispuesto a hacer conce-
siones en caso necesario. ¿Le buscan? 
¡Le hallarán!

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Delicioso su humor, repleto de 
enigmáticos encantos personales. Una 
fascinación envolvente que encandila. 
Sea eficaz.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Mal talante, hoy. Pero con un 
poco de deporte y otro poco de entusias-
mo, estará a la altura de… toda circuns-
tancia.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Sin duda conviene activarse a 
fondo para estar en plena forma para la 
próxima temporada ‘verano 2015-verano 
2016’.   
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

¡Feliz cumpleaños! En la gloria 
cumpliendo años aunque nadie sepa… 
cuántos. Popularidad, reconocimiento y 
mimos. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Algo sombrío quizá su talante, 
con algunos negros nubarrones en el ho-
rizonte. Observe reglas de juego (causa-
efecto)

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Con Urano (‘rebelión a bordo’) y, 
Marte (garra y guerra) en su signo, vivirá 
algo acelerado, obsesionado. ¡Sea prudente! 
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Delicioso su talante hoy, aunque 
algo reservado, callado y penetrante. Us-
ted guarda mil secretos en su hermético 
corazón. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Pésimo su temple, hoy. Pero no se 
altere. Practique algún deporte y actívese, 
a fondo, para sentirse más libre y a gusto 
consigo mismo.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Delicioso su humor. Pero, si le 
desafían, le encontrarán. Marte (guerra), 
Neptuno (confusión) le traerán malestar. 
Ojo.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
O’Donnell, 12, San Pablo, 5; Feria, 126; 
Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11: 
Menéndez Pelayo, 69; Alameda de 
Hércules, 24, Juan Antonio Cavestany, 3; 
Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
San Jacinto, 75, Esperanza de Triana, 13; 
López de Gomara, 5; San Vicente de 
Paúl, 14; Padre Damián, 4; Niebla, 50; 
Niebla, 4; Avenida de Coria, 21; República 
Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Sánchez Pizjuán, 6 -, Avd. Pino 
Montano, 10, San Juan Bosco, 32; López 
Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25;  Avenida de 
Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   
Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7, Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 
Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 
s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 
Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, 
Edificio Navieste 4.  Avenida Ciudad de 
Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. 
Romegosa frente Parque Amate. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Chucena, 36, Amador de los Ríos, 31 - 
entre Puerta Osario y Puerta Carmona 
954 421 153.  República Argentina, 10 
(954 276 687); Castillo de Constantina, 4 
(954 610 437); Mesina, 8 (954 127 448); 
Colombia, 10; Luis Montoto, 85 (954 580 
798); Pol. San Pablo, Barrio C, c/ 
Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira:  Madueño delos 
Aires,39,La Cruz del Inglés, 
Santander, 20, Pepe Luces,20-B, Picuda, 1, 
Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n,  
Malasmañanas, 59. Noche: Plaza Pío XII, 
s/n. Bollullos Mitación: Mulhacén, 29. C. 
Com. La Florida. Bormujos    : 28 de Febrero, 
6; Avd.del Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: 
Glorieta de San Cayetano, 3, Jardín 
Aljarafe, 11., José Payan, 39, Tomares, 2, loc. 
7 Pañoleta, Isidoro Paez, 1. Castilleja de la 
Cuesta: Real núm. 100 , Real, 157 (24 horas). 
Coria del Río: Avd. Andalucía, 85 (24 
horas). Dos Hermanas: Cristo de la Vera 
Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 
Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 
Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: C/ 
Virgen de Loreto, 11. La Algaba:Avda. 
Francisco Javier Ortega, 3 (24 horas). 
Mairena del Aljarafe:  Ciudad Expo (24 
horas). Puebla del Río: Bda.Las 
Marismas,10, local 6 
. San Juan de Aznalfarache: Urb.Vistaher-
mosa,15-Detrás Carrefour. San José de la 
Rinconada: Virgen de Gracia, 1 y C/ Foro de 
Ermua, 1. Local 6-A.  Sanlúcar la Mayor: 
Real, 21 (24 horas). Santiponce: C/ Pablo 
Iglesias n.15. Tomares: Urb. Aljamar, manz. 
3,casa 88.  Valencina de la Concepción: 
Avd. Andalucía, 2 -..

Cuentacuentos en 
inglés en la biblioteca

La biblioteca Infanta Elena 
acoge hoy una sesión de 
cuentacuentos en inglés a cargo 
de la escuela de idiomas Kids & 
Us Sevilla. Es una historia de 
indios y vaqueros para niños 
desde 3 años. Entrada libre 
hasta completar aforo.

ROCÍO RUZ

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

12:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

27 
DE  SEPTIEMBRE

SÁBADO

Santoral  

 
Vicente de Paul

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19:15 
 
«Los miserables», en el             
colegio Santa Ana 
Regresa al auditorio del colegio Santa 
Ana, en Los Remedios, el montaje  
«Los miserables», de Toma Teatro, 
basado en la obra universal de Victor 
Hugo. El precio de la entrada es de                 
diez euros y se puede comprar en 
taquilla desde una hora antes o en 
ticketea.com. 
 
20:30 
 
Charla sobre la Virgen del 
Rosario de Benacazón 
Hoy en la sede social del Círculo 
Mercantil tendrá lugar la conferencia 
«La Virgen del Rosario de Benacazón. 
Historia, arte y devoción popular». El 
ponente será Jesús Rojas- Marcos 
González. Organiza la Hermandad del 
Santo Rosario de Benacazón. 

 
21:00 
 
Homenaje a Hossam Ramzy 
Homenaje a Hossam Ramzy en el 
Cicus (c/ Madre de Dios), un espectá-

culo de música y danza en el que 
participarán diversos artistas                          
para acompañar al conocido                       
compositor y músico nacido en                        
El Cairo. Entradas 10 euros, 7 para 
miembros de la comunidad                                
universitaria. 

 
«El mito de la taberna» 
La sala de Viento Sur teatro, en la  
calle San José de Calasanz, 8, recibe 
hoy al desenfadado espectáculo                       
«El mito de la taberna», de la                          
compañía Federatas. Entradas                    
ocho euros, 6 para estudiantes y 
desempleados.  

 
 
22:00 
 
Concierto de Dani Martín 
En menos de un año el que fuera 
cantante del grupo El canto del loco 
regresa a Sevilla. Lo hace dentro                        
de la gira de su segundo disco en 
solitario, bautizado con su mismo 
nombre. La cita es en auditorio                           
Rocío Jurado y el precio de las                              
entradas es de 19,50 euros en                     
ticketmaster.es.
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GA
LO
HOY

ESPECT~,CULO DE MOSICA
Y DANZA EN HOMENAJE A
HOSSAM RANZY EN EL
CICUS (C/MADRE DE
DIOS) A LAS 21 HORAS.
ENTRADAS 10 EUROS,
UNIVERSITARIOS 7
EUROS.
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HOCKEY FEMENINO SE ENFRENTA ANTE LA COMPLUTENSE DE VALDELUZ (16:00 H)

El ’Uni’ Sevilla arranca hoy
la temporada en Madrid
El equipo dirigido por Diego Cabeza inicia su nueva andadura en Divisi6n de Honor, con
una plantilla a la que han Ilegado hasta seis caras nuevas; la permanencia es el objetivo

SEVlLLA

E1 Club Deportivo Universidad
de Seville comienza hoy alas
16:00 h. su nueva andadura en
la Divisi6n de Honor del hockey
femenino ante la Complutense
Valdeluz, en San Sebasti~in de
los Reyes.
Las chicas de Diego Cabeza lle-
gan tras lograr dos victories en
tierras italianas ante equipos de
nivel, como es el caso del CUS
Pisa, presente en la m~Lxima divi-
si6n de] pals mediterr~ineo. No

obstante, testa pot conocer en
plena competici6n el verdade-
ro nivel de la escuadra universi-
taria ante el escaso n~mero de
partidos disputados durante el
periodo estival.
E1 equipo ha viajado con la mta-
lidad de la plantilla a Madrid,
aunque hasta cuatro jugadoras
se encuantran entre algodones
debido a unas molestias mus-
culares, por lo que ser~in duda
hasta tiltima bore.
Cabe destacar la presencia de
seis cares nuevas pare la tem-
porada que comienza, siendo la

la internacional alemana Katrin
Bremer y las ]ugadoras Giuli Farm
y Bianca Madlucci las que mejor

El m~ster universitario
considera que es el
mejor plantel de las
(dtimas 10 campa~as

I_ J
impmsi6n hen causado a los t6c-
nicos sevillanos.
Adem~is, la guardametaVictoria

Beares, Esta’baliz Rojo y Romina
Herrera, que vuelve despu~s de
un afio en tierras galas, renue-
van una plantilla dispuesta a
demostrar que llegan para dar
un salto de calidad.
Pot filtimo, Diego Cabeza se
muestra optimista pese al duro
calendario. "Los partidos son
dfficfles, pero hay que jugarlos.
Nuestro objetivo es mantener-
nos, y depender~i mucho de la
adaptaci6n del equipo. Es la
mejor plantilla desde hace diez
afios, pero estas semanas ser~in
claves", finaliz6.

En la imagen, foto oficial del equipo de hockey femenino del Universidad de Sevilla; jugadoras y cuerpo t~cnico se conjuran para hacer un gran afio.
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Redacción SEVILLA

El Ciencias Fundación Cajasol
obtuvo su tercera victoria en
otras tantas jornadas y lo hizo es-
ta vez a costa del Cisneros B, un
filial que mostró en Sevilla exce-
lentes maneras aunque notó la
falta de experiencia de sus juga-
dores, sobre todo en la delantera.
Los seis ensayos posados por los
jugadores de Paco González les
dieron además el bonus ofensivo,
lo que los deja con 14 puntos en
la segunda plaza.

Aunque Rafa Rivero abrió el
marcador con un golpe en la pri-
mera oportunidad que se le pre-
sentó, la consigna en el Ciencias
era intentar atacar en cada ba-
lón, al objeto de no dejar escapar
la bonificación ofensiva que no
pudo sumarse hace una semana
ante el Liceo. Por eso pudo Alber-
to Moreno posar tras incorporar-
se en un movimiento de la línea
de tres cuartos y, tras encajar los
locales el primer ensayo de la
temporada, amplió la ventaja Na-
cho Salazar al engancharse al
oval cuando sus compañeros del
paquete entraron por empuje en
la zona de marca colegial.

Antes del descanso, todavía tu-
vo tiempo el Ciencias Fundación
Cajasol de volver a anotar, gracias
a una escapada de Bolaños que
dejaba el bonus a tiro de piedra
para que, en la segunda mitad,
Moreno lo certificase al completar
su doblete. Con los cinco puntos
en el bolsillo, los científicos qui-
sieron ofrecerle a su parroquia un
rugby más alegre pero la lluvia di-
ficultaba el manejo del balón, por
lo que los dos últimos ensayos, ya
en los minutos finales, llegaron
por medio de acciones de la delan-
tera y sus autores fueron Acosta y
Juan González, dos jugadores de
la primera línea.

RUGBY 3 DIVISIÓN DE HONOR B

FÚTBOL SALA 3 SEGUNDA DIVISIÓN B

HOCKEY HIERBA

Un Ciencias alegre
● La escuadra de Paco González, segunda ya, liquida
en la primera mitad al combativo filial del Cisneros

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El científico Sobrino se apresta a placar a un adversario.

Cajasol Ciencias

Cisneros

41

14

Ciencias: Carlos González, Nacho Sala-
zar, Martínez, Álvaro Ortega, Caballero,
Sobrino, Moreno, Morán, Alfonso, Rivero,
Bolaños, Ilde, Ollé, Ustarroz y Mazo.
También jugaron Acosta, Dani Ortega,
Juan González, Khalil, Aguilera, Vera, Se-
lu y Javi Salazar.
Cisneros: Ortiz, Sanz, Llanes, Saavedra,
Bachofer, Ryan, González, Noriega, Mur-
phy, Nogales, Ruiz, Guiditta, Fontecha,
Nájera y Carrasco. También jugaron Ca-
rretero, Zafurteza, Pajares, Del Río, Puer-
tas, Correa y San Andrés.
Tanteo: 3-0 (5’) Golpe de Rivero. 10-0
(12’) Ensayo de Moreno transformado por
Rivero. 10-7 (16’) Ensayo de Ruiz trans-
formado por Carrasco. 17-7 (20’) Ensayo
de Salazar transformado por Rivero. 22-
7 (32’) Ensayo de Bolaños. 29-7 (51’) En-
sayo de Moreno transformado por Rivero.
29-14 (57’) Ensayo de San Andrés trans-
formado por Carrasco. 34-14 (71’) Ensa-
yo de Acosta. 41-14 (80’) Ensayo de
Juan González transformado por Selu.
Árbitro: Ruiz García (vasco). Excluyó
temporalmente al visitante Murphy.
Incidencias: Partido de la 3ª jornada de
la División de Honor B disputado en el
campo de la Cartuja ante 400 personas.

Liceo Francés

Helvetia

20

6

Liceo Francés: Miguel, Nacho, Ser-
gio, Subuey, Carlos García, De la Cruz,
Núñez, Bucur, Santos, Barry, Chris-
tian, Migliore, Caldera, Ricardo y Pe-
ña. También jugaron Martín, Silvero,
Raúl, Trenado, Iñigo, Andy, José Gar-
cía y Couret.
Helvetia: Cabrera, Vita, Picabea,
Beltrán, Edu Gil, Ollero, Williams, Lo-
lo, Jesús, Pizarro, Jorge, Rarra, Ma-
chuca, Arturo y Gabriel. También ju-
garon Forte, Estrella, Gallego, Villalo-
bos, Chema, Óscar, Jaime y Quesada.
Tanteo: 0-3 (3’) Golpe de Pizarro.
0-6 (8’) Golpe de Pizarro. 3-6 (20’)
Golpe de Migliore. 6-6 (24’) Golpe de
Migliore. 13-6 (40’) Ensayo de Su-
buey transformado por Migliore. 20-6
(49’) Ensayo de Santos transformado
por Migliore.
Árbitro: David Castro (asturiano).
Expulsó con amarilla a los locales
Raul Sánchez, Juan Martín y Trenado,
y al visitante Forte.
Incidencias: Partido de la tercera
jornada de la División de Honor B,
Grupo C, disputado en el Hortaleza
XV de Madrid ante 200 espectadores.

Redacción SEVILLA

El CD Universidad de Sevilla
comenzó con derrota su anda-
dura en la División de Honor
(1-0) ante el Complutense
Valdeluz. No obstante, el
equipo sevillano dejó buenas
sensaciones en el terreno de
juego, las cuales previsible-
mente se irán puliendo con el
paso de las jornadas.

El dominio del partido fue
para las pupilas de Diego Ca-
beza, aunque no pudieron su-
bir al marcador ninguna de las
ocasiones de las dispusieron.

Fue en el minuto 11 del ter-
cer cuarto cuando Lola puso
por delante a las madrileñas de
penalti córner. Las hispalenses,
lejos de bajar los brazos, inten-
taron revertir la situación, pero
se toparon con la gran actua-
ción de la portera Inés, además
de fallar dos disparos en boca
de gol, con la que la derrota se
hizo insalvable.

Redacción SEVILLA

El Helvetia no ha empezado
con buen pie después de acu-
mular su tercera derrota en
otras tantas jornadas en la Di-
visión de Honor B, esta vez en
el feudo del Liceo Francés
(20-6, 13-6 al descanso). Los
sevillanos, condenados por
los errores propios que facili-
taron la labor al adversario,
no pudieron estrenar su casi-
llero de victorias, pese a
arrancar bien (0-6), pero ni la
defensa ni el ataque estuvie-
ron a la altura en Madrid.

Estreno con
derrota del
Universidad
de Sevilla

Los errores
propios
castigan
al Helvetia

Redacción SEVILLA

El Betis FSN se llevó la victoria (9-
3) en su entreno liguero ante el
Victoria Kent FS, pese a que el con-
junto visitante se fue al descanso
con una ventaja de 0-2, como con-
secuencia de un disparo a bocaja-
rro de Tomás y un lanzamiento
desde los diez metros de Óscar.

A pesar del resultado, en el pri-
mer tiempo el Betis llevó la mani-
ja del partido, aunque en cada
ocasión de la que disponía se en-
contraba con un Victoria Kent
que abortaba cualquier intento
verdiblanco de adelantarse en el
marcador. Las jugadas a la contra
se convirtieron en la principal ar-

ma de los malagueños para hacer
daño al actual campeón de liga,
que veía como en los primeros
veinte minutos su adversario to-
maba una ligera ventaja en el
marcador para sorpresa de los
asistentes al pabellón Francisco
de Dios Jiménez.

Ya en la segunda mitad se vio al
conjunto verdiblanco como el
equipo que acostumbra a ser, un
equipo arrollador que no deja res-
pirar al rival en la salida de presión
y con gran eficacia en la pegada.

En el primer minuto de la segun-
da parte, Miguel inició la remon-
tada nazarena con un disparo seco
abajo, que fue además el preludio
del empate, ya que, un minuto
después, Paco hizo el segundo. A
partir de ahí, el Betis controló el
partido y la pelota, disponiendo de
no pocas ocasiones que al final
convirtió en goleada para sumar
los tres primeros puntos.

Redacción SEVILLA

El Mundoseguros Triana no pudo
sorprender a domicilio a la Coine-
ña (4-2), pero sí plantó cara a uno
de los favoritos del grupo, que fra-
guó el triunfo en la primera parte,
condicionada por las faltas come-
tidas por los visitantes. El equipo
local anotó tres tantos en 13 mi-
nutos, aunque antes del interme-
dio Ivi recortó distancias (3-1).

En la reanudación, Ivi dio espe-
ranzas al Mundoseguros al mar-
car en el minuto 32, pero Hidal-
go sentenció. El conjunto de Víc-
tor Vizuete se verá las caras en el
derbi sevillano la próxima sema-
na con el Betis FSN.

El Betis logra remontar
en su debut liguero

El Mundoseguros
planta cara en Coín

Betis FSN

Victoria Kent

9

3

Betis FSN: Juan Varela, Wallace, Paco,
Migo y Jesulito. También jugaron Berna,
Luis, Nene, Alberto, Borja y Miguel.
Victoria Kent: Julio, Chumbo, Óscar,
Juanillo y Hamza. También jugaron Pablo,
Pacheco, Riki, Miguel, Germán y Tomás.
Goles: 0-1 (16’) Tomás. 0-2 (19’) Óscar.
1-2 (21’) Miguel. 2-2 (22’) Paco. 3-2 (25’)
Paco. 4-2 (26’) Migo. 4-3 (31’) Germán.
5-3 (32’) Paco. 6-3 (33’) Paco. 7-3 (35’)
Borja. 8-3 (38’) Migo. 9-3 (40’) Migo.
Árbitros: Valderas Triano y Fernández
Santiago. Amonestaron a los locales Pa-
co y Nene y al visitante Germán.
Incidencias: Partido disputado en el
Francisco de Dios Jiménez.

Coineña

Mundoseguros

4

2

Coineña: Llamas, Arroyo, Becerra,
Aguilar e Hidalgo. También jugaron La-
ra, Pedrosa, Daniel, Flores y Marmolejo.
Mundoseguros: Álvaro, Villatoro,
Varela, Luna y Santi. También jugaron
Jesús Alfonso, Julio Torres, Ivi, Mar-
tínez y Marín.
Goles: 1-0 (6’) Becerra, de penalti.
2-0 (8’) Flores. 3-0 (13’) Becerra.
3-1 (19’) Ivi. 3-2 (32’) Ivi. 4-2 (36’)
Hidalgo.
Árbitros: Andrade Machado y López
Muñoz (gaditanos).
Incidencias: Primer partido de Se-
gunda B, Grupo V, disputado en el Mu-
nicipal de Coín ante 300 personas.

C. Valdeluz

Univ. Sevilla

1

0

Complutense Valdeluz: Inés;
Carmela, Begoña, Lucía, Sara, Silvia,
Lola, Celia, Lourdes, Victoria y Ana.
También jugaron Lucía C., Cristina,
Paula, Estefanía y Claudia.
Universidad de Sevilla: Lucía;
Katrim, Estíbalis, Marta, Lara, Eli, Al-
ba, Yure, Flopy, Bianca y Giulana.
También jugaron María, Sole, Romina
y Laura.
Gol: 1-0 (41’) Lola, de penalti-córner.
Árbitros: Pilar López y Eduardo Gó-
mez.
Incidencias: Partido de la primera
jornada de la División de Honor, dispu-
tado en el campo de Somonte.
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DIVISION HONOR SE QUEJAN DE LAS DECISIONES ARBITRALES

Incidencias: PaKido co~espondiente a la
primera jornada de Divisi6n de Honor,
disputado en el carnpo de Sornonte debido a
una averia en el dego del campo de San
Sebastian de los Reyes.

Injusta derrota para las de
Cabeza en su debut liguero
E1Universidad de Sevilla de hoc-
key hierba femenino inici6 con
una derrota (1-0) su andadura
en la Divisi6n de Honor ante la
Complutense Valdeluz, en un
partido en el que acusaron la fal-
ta de acierto arbitral.
No obstante, el equipo sevilla-
no mostr6 gran potencial en su

juego, que ir~ puliendo con el
paso de las jomadas y que podr~i
colocarles en la zona alta de la
tabla.
Las chicas de Diego Cabeza lle-
garon al descanso con un empa-
tea cero, pero en el 11’ Lola Rie-
ra consegufa el tanto local al
transformar un penalti c6rner.
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HISPALENSE

Profesores
universitarios
piden a 1a Junta
medidas contra
los interinos

SEVILLA

La Asociaci6n de Personal Do-
cente e Investigador de la Uni-
versidad de Sevilla {Adius) ha
pedido una reuni6n a la presi-
denta de la lunta, Susana Diaz,
para reclamar la convocatoria
de nuevas plazas de ayudantes
y ayudantes doctores, ante la
problem~itica situaci6n de los
l~rofesores interinos.

La portavoz de la platafor-
ma de Personal Sustituto Inte-
rino (PSI) de la Hispalense 
miembro de Adius, Rosa Maria
Giraldez, indic6 a Europa Press
que la asociaci6n tambi~n
quiere retmirse con eIVicerrec-
torado de Profesorado para ex-
ponerle su intenci6n de induir
estas reivindicacinnes en una
,~estrategia~, orientada alas
pr6ximas elecciones sindica-
les.

Los interinos solicitaron al
equipo de gobierno de la Uni-
versidad de Sevilla un plan de
estabilidad del profesorado
sustituto, posibilitando el ac-
ceso a figuras m~is estables
dentro de la instituci6n acad~-
mica en reconocimiento a su
actividad investigadora, do-
cente, acreditaciones auton6-
micas y nacionales, asf como
la vinculaci6n contractual.

Como medidas concretas
para la mejora laboral y sala-
rial, la coordinadora propone
contemplar el eomplemento
pot doctorado, equiparar el
sueldo mlnimo al del ayudante
-que es el 65 por ciento del de
contratado doctor-, pagar a los
interinos acorde a su acredita-
ci6n, crear un complemento de
actividad cientflica, no contra-
tar a nuevas figuras interinos a
tiempo parcial siempre que 1o
permitan las necesidades do-
centes de los departamentos o
dotar al personal que sustituye
de las condicinnes necesarias
para poder realizar su trabajo.

Por otro lado, los interinos
creen que los concursos de ac-
ceso deben ser m~s transpa-
rentes ,,para evitar injusticias e
interpretaciones sesgadas de
los baremos,~.

E1 pasado junio se daba
cuenta de una resoluci6n rec-
toral por la que se modificaban
tanto el baremo general como
el procedimiento para la con-
trataci6n de profesionales de
este sector, 1o quo, a juicio del
colectivo, supone un ,dnicio~,
del camino a la~tignificaci6n,.
Giraldez indicaba entonces
que, pese a valorar el conteni-
do del documento, el mismo
no recoge la totalidad de las rei-
vindicaciones hechas por la
asamblea, si bien ~,creemos
que se dota al proceso de con-
trataci6n de m~ Wansparencia
y posibilita que los m~ritos do-
centes se reconozcan para los
coneursos de sustituciones,~.
Sin embargo, apuntaban a que
no seria acertado el mantener
dos tipos de modalidades de
contrataci6n.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius) mantiene entre sus
prioridades de cara al ya comenzado curso académico 2014-2015 solventar las problemáticas que acucian al
colectivo de profesores interinos, habiendo solicitado en este sentido una reunión con la presidenta de la
Junta de Andalucía, Susana Díaz, a la que pretenden reclamar la convocatoria de nuevas plazas, estando
enfocada la cuestión en el sector de ayudantes y ayudantes doctores.

   Así lo ha indicado a Europa Press la claustral, miembro de Adius y portavoz de la plataforma de Personal
Sustituto Interino (PSI) de la Hispalense, Rosa María Giráldez, que también ha dado cuenta de la intención
de mantener un encuentro con el Vicerrectorado de Profesorado al objeto de exponerle las "líneas de
actuación" que quieren que se siga, así como de incluir las reivindicaciones en una "estrategia" orientada a
las próximas elecciones sindicales.

   Los interinos solicitaron del equipo de gobierno de la US la elaboración de un plan de estabilidad del
profesorado sustituto, posibilitando el acceso a figuras más estables dentro de la institución académica como
consecuencia del reconocimiento de la actividad investigadora, docente, acreditaciones autonómicas y
nacionales, así como la vinculación contractual.

   Como medidas concretas para la mejora laboral y salarial, la coordinadora propone contemplar el
complemento por doctorado, equiparar el sueldo mínimo al del ayudante --que es el 65 por ciento del de
contratado doctor--, pagar a los interinos acorde a su acreditación, crear un complemento de actividad
científica, no contratar a nuevas figuras interinos a tiempo parcial siempre que lo permitan las necesidades
docentes de los departamentos o dotar al personal que sustituye de las condiciones necesarias para poder
realizar su trabajo.

   Por otro lado, los interinos creen que los concursos de acceso deben ser más transparentes "para evitar
injusticias e interpretaciones sesgadas de los baremos". Asimismo, piden a la Junta de Andalucía audiencia
para exponer su problemática, relacionada con la tasa de reposición del 10 por ciento y la petición para dotar
plazas de ayudantes y ayudantes doctores.

   A este respecto, el pasado mes de junio se daba cuenta de una resolución rectoral por la que se
modificaban tanto el baremo general como el procedimiento para la contratación de profesionales de este
sector, lo que, a juicio del colectivo, supone un "inicio" del camino a la "dignificación".

   Giráldez indicaba entonces que, pese a valorar el contenido del documento, el mismo no recoge la
totalidad de las reivindicaciones hechas por la asamblea, si bien "creemos que se dota al proceso de
contratación de más transparencia y posibilita que los méritos docentes se reconozcan para los concursos de
sustituciones".

   Sin embargo, apuntaban a que no sería acertado el mantener dos tipos de modalidades de contratación,
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recordando que el colectivo propuso que los concursos se hicieran una vez al año antes de que comience el
curso: el Rectorado, no obstante, ha decidido mantener dos modalidades.

   Otro tema de importancia para los interinos es que los departamentos hagan públicos los baremos
específicos: existen unos apartados en los baremos que establecen unas horquillas para que se valoren
méritos en los departamentos. Sostenía la plataforma que existía el compromiso por parte del Rectorado de
modificar los méritos docentes en el resto de baremos de este personal.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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E
N abril de 2012, un conjunto de
decretos-leyes con medidas ur-
gentes para hacer frente a la crisis
económica y racionalizar el gasto

público fue aprobado por el gobierno cen-
tral. El número catorce de esos decretos-le-
yes, y hubiera dado igual si hubiera sido el
trece, estaba dedicado al ámbito educativo.
En su virtud, a las universidades se las ade-
cuó al régimen de estabilidad presupuesta-
ria, como administraciones públicas que
son, y para ellas se dispuso una subida de
precios públicos –sí, las temidas tasas uni-
versitarias que incrementan su coste con
los suspensos como los gremlins se multipli-
can con el agua–, y una modulación de las
tareas docentes del profesorado en función
de la convalidación oficial de los resultados
de su investigación.

Como se explicaba en la propia norma,
la primera de esas medidas perseguía el
objetivo de ir aproximando el precio del
servicio a su coste real. La segunda optimi-
zaba los recursos humanos existentes, ha-
ciendo viable el mantenimiento del servi-
cio sin nuevas contrataciones de profeso-
rado, pues éstas ya habían sido minimiza-
das, y funcionalmente bloqueadas, por la
normativa presupuestaria general. Eran
medidas de racionalización del gasto, eso
era indiscutible, ya que la segunda restrin-
gía costes y la primera aumentaba ingre-
sos. Y eran urgentes: con urgencia se hicie-
ron y con urgencia se implementaron ante
el tremendo azote de la crisis.

Las protestas en el ámbito educativo fue-
ron muchas, especialmente en el de las en-
señanzas no universitarias, a las que a fi-
nales de 2013 les llegó la Lome. También
protestó la comunidad universitaria, con
una beligerancia algo más intermitente
que con el paso del tiempo se convirtió en

una disconformidad resignada, expectan-
te ante la promesa de que una reforma de
calado recompondría los desajustes deri-
vados de la complicada y burocratizada
adaptación al Espacio Europeo de Educa-
ción Superior, luego agravados por las res-
tricciones financieras. El Ministerio desig-
nó un comité de expertos para que esboza-
ra las líneas maestras de una profunda re-
estructuración institucional y elaborara un
informe, que estuvo listo en febrero de
2013. Entonces hubo reuniones, opinio-
nes, disensiones, un poco de todo.

A mediados de 2014 se anunciaron algu-
nos retoques en la normativa universitaria,
modificaciones puntuales de cara a 2015,
aún por concretar, y que afectarían a la du-
ración de los estudios, a la acreditación del

profesorado y al diseño de los campus.
¿Qué pasó con la reforma prometida de la
universidad pública? Por un lado, el ambi-
cioso cambio de organización y funciona-
miento que perfilaba el informe de los ex-
pertos para las universidades se tenía que
llevar a cabo en un imposible contexto de
ajustes presupuestarios, al que se unía la
significada oposición de las autoridades
académicas. Sólo con eso, mantener la pro-
mesa se hacía difícil.

Por otro lado, la remodelación promovi-
da por el Ministerio aspiraba a aproximar la
orientación de la actividad universitaria a
las demandas del mercado laboral, lo cual
era un obstáculo más que considerable, ya
que la desoladora situación del mercado la-
boral patrio acababa de un plumazo con el
horizonte del proyecto reformista. No es ta-
rea de la Universidad con mayúscula rege-
nerar el mercado laboral, sobra decirlo. Y
no sería esa la pretensión última de la pro-
puesta, también se entiende, pero la vincu-
lación de una reforma universitaria a las de-
mandas mercado laboral además planteaba
otras pegas: olvidaba que hay mercados ex-
tranjeros que absorben sin reproches a titu-
lados españoles y obviaba la imposible co-
nexión de ciertas disciplinas académicas
con sectores productivos, no sólo y no siem-
pre las humanidades. Y como las que sí que
son, sin duda, tareas de la Universidad con
mayúscula son la transmisión, la conserva-
ción y la renovación del conocimiento, nin-
guna disciplina debe quedar fuera ni ser ob-
viada en un proyecto de reestructuración.

La universidad pública está al servicio de
la sociedad y por ello ha de estar conectada
con la realidad laboral de la misma. Sin em-
bargo, poner a las universidades al servicio
exclusivo del mercado, con un corsé presu-
puestario y a base de normativas modifica-
tivas de efecto parche, haría inútiles los es-
fuerzos por adaptarse a trompicones al Es-
pacio Europeo de Educación Superior, con-
viviendo con el descontento del alumnado
ante la subida de los precios públicos y re-
nunciando a incorporar a nuevos doctores.
Sin una visión integral de la universidad pú-
blica y de su función, cuando se reactivara
la economía, y con ella el mercado laboral,
ya no habría promesa ni reforma capaz de
reconstruir la confianza de la sociedad en la
institución. Cuidado, que no pase eso.

LOS MISIONEROS

H
A caído otro misionero espa-
ñol. Ha muerto otro miembro
de esa élite de misioneros for-
mada por hombres y mujeres

españoles cuya felicidad es la entrega de
su vida a los demás. A poco que recorras
el mundo, durante su camino, sobre todo
en aquellos donde las tierras son áridas,
pobres y conflictivas, encuentras perso-
nas blancas que brillan entre las pieles
negras de miles de niños y adultos mori-
bundos, enfermos que son cuidados por
estos apóstoles que no saben más que
amar. Manuel García Viejo, como Miguel
Pajares, también fallecido por haberse
contagiado de ébola, son junto a Chema
Caballero –quien ha dedicado su vida a
recuperar a niños soldados captados pa-
ra las guerras–, son hombres que por di-
ferentes motivos ingresaron en el semi-
nario siendo niños en una época en la que
aquella España no ofrecía mayor forma
de vida ni oportunidades académicas por
lo que muchos encontraban el sentido de
la vida ingresando en una Congregación.

Luego los religiosos van obedeciendo
los designios de su Hermandad que los
envía a diferentes puntos del país hasta
que son unos pocos quienes encuentran
el significado de su vida en países como
Sierra Leona, Libera, Benin, Guinea y
otros tantos de África de la que no quie-
ren regresar. Casi todos confiesan que
obedecerían un cambio de destino si la
orden se lo pide, pero todos prefieren
permanecer de por vida tratando de civi-
lizar la miseria. Después de esa entrega
supongo que al padre García Viejo, como
a Miguel Pajares les hubiera gustado ser
enterrados en aquellas tierras y entre
aquellas gentes que fueron durante más
de treinta años su familia, su hogar. Pero
han muerto en su país, el que les ha arro-
pado en su momento más delicado pero
a los que hemos sido incapaces de salvar
sus vidas ya que ni nosotros tenemos la
medicación idónea para atajar el ébola.

Es sorprendente que se hayan agotado
los fármacos como el Z-Mapp en todo el
mundo cuando se tiene la certeza de que
hay una epidemia de ébola que podría
traspasar las fronteras alla donde a ONU
va a enviar un ejército de batas blancas
para contener vidas y un mayor conta-
gio. Pero volviendo al sentido, al valor
que tienen para el mundo los misione-
ros, deberíamos aprender de estas muer-
tes recientes la auténtica estimación que
de ellos deberíamos aprender. Son agen-
tes del corazón, enviados especiales del
alma cuyo material y armamento está
compuesto por una personalidad cor-
dial, con tintes simpáticos, amables y de
un talante positivo con el que atienden a
cada uno de los seres que hoy estarán llo-
rando su muerte. Ni Garcia Viejo ni Mi-
guel Pajares podrán seguir entregando
su vida a los demás. Somos nosotros
quienes deberíamos entregarles la nues-
tra a ellos agradeciéndoles justamente
su vocación como motivo de orgullo y
aprendizaje para que sepamos recono-
cer y ensalzar una élite de misioneros
septuagenarios que, inexorable, se va
extinguiendo. Descanse en Paz.

Por montera

MARILÓ

MONTERO
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DENUNCIAS FALSAS

E
L mes pasado, una chica de Mála-
ga acusó a cinco jóvenes, algunos
menores de edad, de haberla vio-
lado en la Feria. Todos los chicos

fueron detenidos al poco tiempo, y como es
natural en nuestro país, se montó un gran
alboroto en las tertulias televisivas y en las
redes sociales contra los violadores de la
pobre chica, que había sido vejada y humi-
llada por una pandilla de vergonzosos agre-
sores machistas. Cientos de ciudadanos sin
ningún conocimiento de Derecho (ni de
gramática, dicho sea de paso) se convirtie-
ron en jueces y en fiscales y en abogados
–todo a la vez–, y empezaron a analizar el

caso y a emitir veredictos, por lo general
despiadados. Cadena perpetua, castración,
pena de muerte, cualquier cosa.

Dos días después, todos los acusados
fueron puestos en libertad. ¿El motivo?
Uno de los menores había grabado un ví-
deo, y según lo que se veía en él, no se apre-
ciaban indicios claros de violación. Por lo
tanto, la juez que llevaba el caso decidió ar-
chivarlo. En un pispás, los mismos insultos
que antes se habían dirigido contra los jó-
venes empezaron a lanzarse contra la jue-
za. Se la acusó de fascista y machista, de
mala jueza, de idiota y corrupta, de cóm-
plice de violación y de agresora sexual y de
cosas aún peores. La juez no se inmutó y si-
guió haciendo su trabajo, pero no sabemos
cómo se sintió cuando leía y escuchaba las
cosas que se decían de ella.

Lo bueno del caso ha ocurrido ahora,
cuando se ha descubierto que la joven que
denunció a los cinco chicos lo hizo por
miedo a que se difundiera el vídeo. No ha-
bía habido violación, sino que todo había
sido sexo consentido (un sexo todo lo in-
discriminado y sórdido que se quiera, pe-
ro consentido al fin y al cabo). Y como la
denuncia era falsa, la chica ha sido conde-
nada a diez meses de cárcel. Muy bien, pe-
ro yo me pregunto qué hubiera pasado si
no llega a existir ese vídeo filmado por los
chicos. Porque de no ser por ese vídeo, es
muy posible que la acusación hubiese se-
guido adelante. Y los tres jóvenes podrían
haber sido acusados y condenados a quin-
ce años de cárcel. Por fortuna para los chi-
cos, los hechos ocurrieron en un lugar fre-
cuentado, y encima fueron grabados en
uno de esos actos de pulsión voyeurística
que dominan nuestras vidas de adictos al
móvil. Pero esa historia es muy inquietan-
te. Y si fuésemos un país racional y efi-
ciente, en vez de un país de gritones y de
aficionados que no saben nada y se pro-
nuncian acerca de todo, deberíamos re-
plantearnos una legislación que hace po-
sibles estas cosas. ¿O no?

En tránsito

EDUARDO

JORDÁ

5

Si fuésemos eficientes, en
vez de un país de gritones y
de aficionados, deberíamos
replantearnos la legislación

LA TRIBUNA

MIRYAM

RODRÍGUEZ-

IZQUIERDO

5

Profesora de Derecho

Constitucional de la

Universidad de Sevilla

No es tarea de la Universidad
conmayúscula regenerar el
mercado laboral: ponerla al
servicio exclusivo del mercado
haría inútiles los esfuerzos por
adaptarse al Espacio Europeo
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Luis Sánchez-Moliní

–Como suele suceder en sep-
tiembre, el otro día levanté la
vista y vi una bandada de aves
que se dirigía hacia el sur. ¿Qué
estaba observando?
–En esta época se produce lo que
llamamos la migración posnup-
cial. Van desde el norte de Euro-
pa hasta África. Vienen de apa-
rearse en Escandinavia, Alema-
nia, Finlandia... y buscan el Es-
trecho de Gibraltar para pasar a
Senegal, al Congo o, incluso, Su-
dáfrica. Algunas hacen más de
10.000 kilómetros.
–Un largo viaje de novios.
–Sí, muy largo, el sexo en las mi-
graciones es fundamental. Buscan
sitioscálidosdondepasarel invier-
no y encontrar más alimentos.
–¿Y de qué especie podían ser
aquellos pájaros que vi sobre-
volar la ciudad?
–Podían ser ánades reales, garci-
llas, halcones abejeros, buitres...

Por Andalucía, y especialmente
por Tarifa, pasan el setenta o el
ochenta por ciento de las aves
migradoras de Europa.
–¿Y por qué vuelan formando
una uve?
–Las aves, al igual que los avio-
nes, producen turbulencias
cuando vuelan, por lo que nunca
lo hacen una detrás de otra, en fi-
la india, ya que esto provocaría
que cayesen en picado. Además,
se añade la dificultad de que las
aves, para volar correctamente,
tienen que tener todas las plu-
mas enfrentadas contra el vien-
to, por lo que si les alcanza una
masa de aire y se las revuelve es
muy probable que se desplomen.
La formación en uve impide es-
tas turbulencias. El que se pone
delante es el más viejo o vieja, el
que ha hecho más veces la ruta
migratoria y, por tanto, el que
hace de guía.

–Lo cierto es que la fascinación
que siente el hombre cuando
observa estas bandadas es pro-
funda y antigua. Siempre he-
mos sentido una especie de en-
vidia hacia los animales que
pueden volar.
–Las migraciones de las aves se
han estudiado desde que el
hombre es hombre, porque esta-
ban muy vinculadas a su labor
cazadora y recolectora, a su ali-
mentación. Hasta hace relativa-
mente poco, en Doñana –cuan-
do todavía estaba todo práctica-
mente inundado– vivía un gru-
po de gente que dependía de la
migración prenupcial y posnup-
cial de los patos, porque gran
parte de su dieta se componía de
los huevos y de los ejemplares
que cazaban. Conocían a la per-
fección las migraciones y lleva-
ban su contabilidad en un cua-
derno.
–Las migraciones de las aves
ha sido un fenómeno asociado a
una gran cantidad de leyendas
hermosas pero falsas. ¿Cuándo
se inició el estudio científico de
este fenómeno?
–La ornitología se inició, funda-
mentalmente, en Gran Bretaña
con los primeros científicos que
se empezaron a interesar por lo
que, en aquel entonces, se llama-
ban los recursos naturales. De
esta manera se empezó a ver a las
aves no exclusivamente como un
recurso alimenticio o cinegético,
sino también como especies que
podían enseñar mucho de la his-
toria natural de un lugar deter-
minado. Estamos hablando de
Darwin, de Wallace, científicos
que se recorrieron gran parte del
mundo recolectando informa-
ción. En el siglo XVIII fue muy
importante la labor del conde de
Buffon, que hizo la primera enci-
clopedia de Historia Natural con
44 tomos, dos de los cuales esta-
ban dedicados a las aves.
–Documentando la entrevista
me ha sorprendido gratamente
que las aves tienen una forma
de viajar muy parecida a los an-
tiguos navegantes, observando
las estrellas y los accidentes
geográficos.
–Las aves usan la técnica de lo
que nosotros en biología llama-
mos landmarks (marcas en el te-
rreno). Es decir, un ave no se co-

noce el camino punto por punto,
sino que usa elementos de refe-
rencias como una cordillera, un
bosque, un lago... Los más vie-
jos se lo van enseñando a los jó-
venes.
–Es decir, que la ruta no está en
el código genético de las aves,
sino que es un camino aprendi-
do. Hay una pedagogía.
–Efectivamente. Las aves jóve-
nes tienen el instinto de migrar,
pero necesitan que las más ex-
perimentadas les enseñen por
dónde ir. De hecho, muchos in-
dividuos jóvenes se pierden. A
principios de mes, un buitre jo-
ven se despistó de la bandada y
se extravió en el Polígono de
San Pablo, en Pedro Romero, y
se quedó allí un par de días dan-
do vueltas... Luego no sé qué pa-
só con él.
–¿Y las estrellas?
–También las usan cuando viajan
por la noche. Se guían por ciertas
estrellas y astros que les resultan
muy llamativas: la Luna, la Po-

lar... También son capaces de de-
tectar el campo geomagnético de
la tierra, pese a que es muy débil.
Cuando las aves vuelan perciben
una intensidad magnética que
les llega por el pico y el ojo y que
les permite saber si se están des-
viando o no de la ruta.
–Supongo que cualquier varia-
ción en el campo magnético de
la tierra puede suponer un de-
sastre.
–El campo magnético no suele va-
riar mucho, pero sí es verdad que
la electricidad de las ciudades
contemporáneas genera campos
electromagnéticos de uno o dos
órdenes de magnitud por encima
del campo magnético terrestre, lo
que hace que cuando un ave llega
a una ciudad sufre como un golpe
magnético fuerte que la despista
y muchas veces se puede desviar
de la ruta, perderse y morir de
inanición o ahogadas en el mar.

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

José Luis López, prismáticos en mano, en el Parque de María Luisa.

“El cruce del Estrecho de las aves
migratorias es un viaje sin piedad”

●Ha convertido la observación de los pájaros en una forma de vida y de ser ● Actualmente
se dedica a la divulgación de una de las aficiones más frecuentadas en el norte de Europa

JOSÉ LUIS LÓPEZ. PROFESORDEORNITOLOGÍADEL CENTRODE FORMACIÓNPERMANENTEDE LAHISPALENSE

Hasta tiempos
recientes, en Doñana
vivía gente cuya
dieta dependía de la
migración de los patos”

Las aves jóvenes
tienen el instinto de
migrar, pero necesitan
que lasmás viejas les
enseñen el camino”

EL RASTRO DE LA FAMA
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–Me imagino que en las migra-
ciones, como en tantos fenóme-
nos naturales, no habrá piedad
con los débiles.
–El que no puede seguir el ritmo
se queda atrás. Esto se ve muy
bien en el Estrecho de Gibraltar,
especialmente en las grandes
aves planeadoras, aquéllas que
usan las corrientes de aire para
migrar. Pese a que el Estrecho
apenas tiene catorce kilómetros,
estas aves se lo piensan mucho
antes de intentar cruzarlo. Ne-
cesitan que las corrientes de aire
caliente las suban mucho en al-
tura en Tarifa para lanzarse e ir
perdiendo progresivamente al-
titud hasta llegar a África. Mu-
chas veces abortan la opera-
ción... Se lo piensan mucho y
una gran cantidad mueren de
inanición en esta operación. De
hecho, llegan a Marruecos ago-
tadas, con gran pérdida de gra-
sa, y muchos las atrapan con las
manos. El cruce del Estrecho es
un viaje sin piedad.
–Ya hemos hablado de las ciu-
dades y su campo electromag-
nético. ¿Qué otras actividades
humanas ponen muros a la mi-
gración de las aves?
–Muchas. Por ejemplo, la desa-
parición de parajes naturales
que las aves usaban para descan-
sar, alimentarse u orientarse. La
destrucción del medio ambiente
despista a las aves en sus viajes.
–¿Qué ave es la reina de la emi-
gración, la más épica?
–El charrán ártico. Un pájaro
muy bonito, más pequeño que
una gaviota, blanco y con una
cola muy larga. Se recorre todo
el globo, del Polo Norte al Polo
Sur buscando el verano. Tam-
bién llama la atención el ganso
común, que va del norte de Asia,
de la zona de la Tundra, hasta
África por el Mar Rojo o el Estre-
cho de Gibraltar. Algunos se
quedan en Doñana.
–Recientemente, el biólogo se-
villano Javier Balbontín publicó
un estudio en el que demostra-
ba que las golondrinas habían
adelantado algo su migración.
¿Está afectando mucho el cam-
bio climático en este asunto?
–Sí, afecta bastante. Las condi-
ciones ambientales son las que
le indican al pájaro que ya es ho-
ra de emigrar, de partir a lugares
donde el clima permite encon-
trar más alimento. Los cambios
de estación se están haciendo
cada vez más bruscos, con unas
primaveras y unos otoños más
cortos, y eso retrasa o adelanta
las migraciones.
–Un ejemplo son las cigüeñas...
–La cigüeña blanca, la típica de
campanario, estuvo a punto de
desaparecer en los años 70. De
repente empezó a recuperarse
sin que nadie supiese muy bien
por qué, hasta que se descubrió
que se estaban alimentando en
los muchos vertederos que apa-
recieron por entonces. La cigüe-
ña tiene lo que se llama una emi-

gración parcial: algunos indivi-
duos migran y otros no. Los que
se quedan es porque encuentran
su alimento en los vertederos hu-
manos, una fuente de recursos
que antes no existía.
–Comparado con otros países
de nuestro entorno, en España
hay poca afición a la ornitolo-
gía.
–Muy poca. En 2011 estuve en un
congreso de ornitología que se
celebró en Zúrich. Fuimos a visi-
tar Interlaken y nos encontramos
con dos señoras mayores de casi
ochenta años, cada una con su

trípode y su teleobjetivo para se-
guir la migración de los pájaros.
Aquí nos falta mucho camino por
recorrer. Hay bastantes profesio-
nales que hacen buenos trabajos
científicos, pero no tenemos mu-
chos aficionados pese a que
nuestra tierra cuenta con zonas
de primer nivel mundial como la
reserva del Odiel, Doñana o Tari-
fa. El fomentar esta afición es
una tarea pendiente de los orni-
tólogos científicos.
–¿Y en Sevilla, dónde es el me-
jor lugar para observar a estas
aves migratorias?
–Los grandes parques como el
de María Luisa o el Alamillo son
buenos sitios, porque las aves
los usan como esos landmarks
de los que hablábamos antes.
Hace poco he visto un papamos-
ca gris [la entrevista es en el
Parque de María Luisa], un pá-
jaro que para aquí para descan-
sar unos días antes de reiniciar

su recorrido hacia África. Es lo
que llamamos una especie en
paso migratorio. Desde el Alja-
rafe también se observan muy
bien las bandadas de pájaros
cruzar la ciudad, como la que
usted vio el otro día. Sevilla es
un enclave muy bueno para ver
aves migratorias, ya que pasan
gran parte de las especies que
van a Tarifa. Hace poco me en-
contré en el Real Alcázar una
egagrópila [bolas formadas por
restos de alimentos no digeridos
que algunas aves carnívoras re-
gurgitan] de una pareja de búho

real que se había asentado en
una casa abandonada del Barrio
de Santa Cruz y que estaba utili-
zando esa zona como área de ca-
za. Insisto, Sevilla es una ciudad
muy interesante desde el punto
de vista ornitológico, un lugar
donde te encuentras especies
que no te esperas.
–Cambiemos de tercio. Hace
unos años hablamos del preo-
cupante aumento en la ciudad
de las poblaciones de aves exó-
ticas, muchas de ellas abando-
nadas por sus dueños. Pasear
por el Parque de María Luisa es
ya casi igual que hacerlo por
una selva, con grandes pobla-
ciones de cotorras de Kramer o
cotorras argentinas.
–Los datos siguen aumentando
desde el año 92, que fue cuando
empezaron las primeras intro-
ducciones. El Parque de María
Luisa ha sido el núcleo neurálgi-
co de la expansión de las coto-
rras argentinas y las de Kramer,
pero estas poblaciones ya se han
expandido al extrarradio. Hace
cinco años no las veíamos más
allá de la Torre de los Perdigo-
nes, y ahora las estamos viendo
por el Parque del Alamillo, San
Jerónimo, etcétera. Ya deben es-
tar por toda la ciudad.
–¿Y están perjudicando a po-
blaciones endémicas de Sevi-
lla?
–Todavía no se sabe bien cómo
está afectando este proceso a las
especies de aquí. Es verdad que
las cotorras están ocupando un
nicho ecológico que estaba va-
cío. Por ejemplo, se alimentan de
los frutos del ciprés, un alimento
muy duro que los pájaros autóc-
tonos no explotan. Sin embargo,
sí que hay una competencia por
el espacio. En lo que al espacio se
refiere, las especies endémicas
están empezando a ser desplaza-
das por las exóticas.
–Digamos que sus graznidos
suponen también una agresión
al patrimonio natural sonoro de
la ciudad, de nuestros parques.
–La gente compra estas cotorras
en las tiendas porque las ven
muy bonitas y exóticas, pero no
saben el ruido que producen.
Cuando caen en la cuenta y no
pueden soportar su graznido es-
truendoso en el piso, las aban-
donan. Es verdad que estas aves
exóticas tapan la bioacústica de
otras especies. El canto de algu-
nas especies muy pequeñas, que
suelen ocultarse en la copa de
los árboles, es muchas veces la
única manera de identificarlas.
–Como bien indica, los árboles
son las casas de los pájaros.
¿Qué le parece la gestión del
arbolado de la ciudad que se
realiza desde el Ayuntamiento
de Sevilla?
–El Ayuntamiento debería con-
sultar más a la comunidad cien-
tífica. Es un recurso que puede
usar cuando quiera e, incluso,
de forma gratuita... El CSIC, la
Universidad...

La cigüeña
blanca se salvó de
desaparecer gracias
a los vertederos que
proliferaron en los 70”

Sevilla es
un enclave muy
bueno para ver las
aves migratorias.
Por aquí pasa el 70%”

EL PERFIL
5

Sólo pájaros en la cabeza

La primera vez que el plumilla y
el ornitólogo mantuvieron una
conversación fue hace cuatro
años, durante un largo paseo por
el Parque de María Luisa. El ga-
cetillero, novelero de oficio, esta-
ba entusiasmado localizando co-
torras sobre las altas copas de
los árboles, pero el científico
cortó en seco tanta admiración:
“Sus graznidos no me dejan es-
cuchar el canto del petirrojo”.
Decir que José Luis López es

to (una zona de caza, una espe-
cie hasta ahora nunca avistada,
etcétera) levanta en él el entu-
siasmo propio de los que disfru-
tan con su oficio. Actualmente,
está volcado en la divulgación
de su especialidad en el Centro
de Formación Permanente de la
Universidad de Sevilla, donde
imparte el segundo curso de Or-
nitología Básica. También cola-
bora con la Oficina de Sostenibi-
lidad de la Hispalense.

una persona con la cabeza llena
de pájaros puede parecer un chis-
te fácil, pero es una expresión que
se atiene con rigor a la realidad.
Hijo de un taxista que le enseñó a
amar la naturaleza y vecino del
muy urbano Polígono de San Pa-
blo, este ornitólogo con aspecto
de faquir, vestiduras hippies, pris-
máticos en la mochila y bici enju-
ta, viaja por la ciudad más pen-
diente de sus cielos que de sus
edificios y cualquier descubrimien-
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Fede Durán

–El imperio americano,
tan asociado a la libertad y
la democracia, no es más
puro que el resto de impe-
rios de la historia.
–Hay que fijarse en el con-
junto. Los pioneros que se
instalaron como colonos
buscaban la libertad de un
sistema económico y reli-
gioso inglés que les opri-
mía. Lo ejemplar es el mo-
mento en que se indepen-
dizan y elaboran esa Cons-
titución admirable. En seis
artículos, apenas unas pá-
ginas, fijan un sistema que
les ha funcionado divina-
mente. No tienen que me-
terse en reconocer todos
los derechos del mundo,
eso la vida lo irá diciendo.
La mayoría de los 55 dele-
gados que participaron en
la redacción era gente ex-
perimentada. Hablaban de
cosas que dominaban, no
se elevaron a las nubes. Pu-
sieron límites al ejercicio
del poder porque sabían
que el poder es insaciable.
–Las comparaciones son
odiosas: qué poco dura en
España una Carta Magna.
–Eso va con la mentalidad
de cada pueblo. EEUU bebe
de la tradición británica, en
la que no sólo cuenta la ley
escrita sino también la cos-
tumbre, que tiene valor de
ley y se puede aducir ante un
tribunal. La prueba de esta
fuerza es que Inglaterra ni
siquiera tiene Constitución.
–Si el derecho consuetu-
dinario pesa tanto, la fi-
gura del juez se agranda.
–Indudablemente. El juez
allí es un profesional de
enorme prestigio, aunque la
cosa se haya complicado en
los tiempos modernos. En la
época colonial, aunque hu-
biera un juez que presidía,
la justicia se impartía por
iguales, por un jurado elegi-
do entre los vecinos. Y las
decisiones colectivas vincu-
lan mucho más que si proce-
den de la élite.

–La religión también em-
papa la costumbre.
–Algunos de los pioneros
que sientan la pauta eran
acérrimos creyentes y emi-
graron por eso. Es un fenó-
meno curioso: que aquellas
gentes tan intolerantes en
los temas religiosos (los cuá-
queros, los primeros emi-
grantes a Massachusetts,
que eran puritanos y se sepa-
raron de la Iglesia anglicana
al considerarla relajada) fue-
sen al mismo tiempo los que
defendieron las libertades
civiles con más ahínco. La re-
ligión no les hacía más blan-
dos respecto a la igualdad o
la libertad. El fenómeno reli-
gioso siempre ha contado
mucho en la vida pública, y
eso que en la Constitución
no hay religión oficial.
–Esa afirmación rompe el
mito de los parias y los
presidiarios como princi-
pal fuerza pobladora, co-
mo ocurrió en Australia.
–Como la emigración fue en
fechas diferentes según los
territorios, los primeros en
llegar fueron esos puritanos.
Hacia el sur la manera de
fundar colonias fue distinta.
Algunas se otorgaban a ca-
balleros que habían servido
a la corona inglesa. Y ahí sí
entraron convictos. Era una
manera de redimirse. La
oferta era irrechazable: si
usted se marcha, no le apli-
camos la pena de muerte.
–¿Por qué le gana el nor-
te la guerra al sur?
–Por el peso de los números.
El norte tenía entonces unos
19 millones de habitantes y
el sur alrededor de nueve,
pero más de la tercera parte
eran esclavos, y a ellos no les
iban a armar, vaya que fue-
sen a rebelarse. El sur tenía
algo de industria en Alaba-
ma, las acerías de Birming-
ham. La red ferroviaria y la
marina estaban más en ma-
nos del norte. La economía
al final es la que manda.
–¿Cómo surge el escla-
vismo?
–Los británicos ceden tem-
prano, en el siglo XVII, por

imperativos económicos:
producir más para exportar
mejor. La mano de obra es-
clava, sobre todo en el sur, se
adaptaba perfectamente al
clima y al esfuerzo físico. En
el siglo XVIII la trata de es-
clavos se convierte en un ne-

gocio boyante. En la época
de la independencia un 20%
de la población era esclava.
En todo ese primer siglo co-
mo país eliminar la esclavi-
tud resultaba imposible no
sólo por razones económi-
cas sino psicológicas. El sur

estaba habituado a tener en
el último escalón a ese ele-
mento poblacional, y otros
estratos de gente blanca
siempre tenían a alguien por
debajo y así se sentían algo.
–Pero también hubo con-
vivencia.

–Era relativamente normal
en esas familias sureñas de
grandes mansiones. Los ca-
pataces no estaban siempre
con el látigo. Había relacio-
nes desiguales pero a veces
de afecto. Los hijos blancos
eran incluso amamantados
por las criadas negras. Vín-
culos casi sanguíneos.
–EEUU nos pateó sin con-
templaciones en 1898.
–España podía haberse fija-
do en el proceso de forma-
ción de EEUU, que no existe
desde el primer momento
tal como es ahora: había 13
colonias que se convierten
en Estados en la costa Este.
Conforme los territorios
consiguen determinadas
condiciones demográficas y
productivas, se transforman
en Estados. En Cuba había
muchos partidarios de se-
guir con España, pero tam-
bién tenían la necesidad de
decidir sobre sus asuntos
con un Parlamento propio
que sólo se contempló cuan-
do era demasiado tarde.
–¿Es exagerado decir que
EEUU salvó a Occidente en
las dos grandes guerras?
–Fue decisivo para Europa y
el mundo libre. En la Prime-

ra Guerra Mundial rompió
el impasse. Al volcarse con
Inglaterra, Francia, etc.,
obligó a los otros a pedir el
armisticio. Al mismo tiem-
po, los americanos se desen-
cantaron con las negociacio-
nes de París, que les parecie-
ron mezquinas... los 14 pun-
tos de Wilson eran mucho
más generosos para arreglar
el mapa europeo que las
posturas de los propios paí-
ses europeos.
–¿Y en la Segunda?
–Aquí fue crucial, claro.
Hasta el ataque japonés a
Pearl Harbor no se deciden a
entrar en la contienda. El
bando estaba claro: si EEUU
toleró que empresas y ban-
cos se volcasen con una de
las partes beligerantes, ¿por
quién se iban a inclinar? Por
los acreedores, afinidades
ideológicas aparte.

“EEUU fijó en seis artículos un sistema
que le ha funcionado divinamente”

JULIÁN B. RUIZ. CATEDRÁTICO DE HISTORIA DE AMÉRICA. EXPERTO EN ESTADOS UNIDOS

Del napalm de Vietnam al desgarro del 11-S

“Sí, Vietnam es la gran es-
pina, pero se ha superado”,
explica Julián Ruiz desde
su despacho en la Universi-
dad de Sevilla. “Fue una se-
cuencia de errores garrafa-
les pese a que tanto JFK
como Johnson estaban ro-

del comunismo”. Décadas
después, con el 11-S, los
terroristas jubilaron la teo-
ría del escudo que para
EEUU suponían Atlántico y
Pacífico. “Ya nunca nada
será igual. Atacaron justo
en el corazón de la nación”.

deados de gente brillante
(McNamara, por ejemplo). El
general MacArthur, ya casi
muriéndose, aconsejó a LBJ
que no metiera a la infantería
en la selva. Ni caso. Destro-
zaron a base de napalm un
país al que pretendían salvar

JUAN CARLOS MUÑOZ

En Cuba había
muchos partidarios
de seguir en España,
pero querían decidir
sobre sus asuntos”

Cáritas liderará un plan conjunto
de la Iglesia sevillana de acción
contra el paro. Para ello, se traba-
jará bajo la premisa de una labor
de “concienciación” y “sensibiliza-
ción” y se han programado varios
encuentros diocesanos.

Mariano
Pérez de Ayala
Director de
Cáritas Diocesana

La Junta no tiene previsto ni pue-
de dar fechas para ampliar o
construir un comedor en el CEIP
Escritor Alfonso Grosso de Sevilla,
pese al aumento de alumnos, que
obliga a hacer dos turnos en el au-
la habilitada para el servicio.

Francisco
Díaz Morillo
Delegado territorial de
Educación de la Junta

Nuboso o muy nuboso con chu-
bascos débiles a moderados, oca-

sionalmente tormentosos.369
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ABC 
El Servicio Andaluz de Salud (SAS) celebró ayer en Andújar la fiesta para conmemorar los 15 años de la 
Agencia Sanitaria del Alto Guadalquivir, a la que asistieron 525 de sus 1.600 empleados. El coste de los actos, 
que incluía un concierto de rock, fue de 160.000 euros, que según el SAS pagaron sus empresas proveedoras

∑ El SAS dice que la fiesta en Andújar se la pagan  

F. DEL VALLE 

GRANADA 

La Universidad de Granada llevaba 
cerca de 500 años inaugurando el cur-
so sin Susana Díaz. Hasta ayer. El día 
que pasará a la historia porque una 
«indisposición» de la presidenta de la 
Junta de Andalucía le impidió celebrar-
lo. Se aplazó. Sin más. 

Las togas estaban bien planchadas. 
Y las mucetas, colocadas sobre el ga-
lán de noche. Los birretes, a salvo de 
contratiempos para llegar enteros a la 
procesión «cívico-académica» del día 
siguiente, donde tanto destacan sus 
colores. El catedrático de Historia del 
Arte Ignacio Henares Cuéllar tenía pre-
parada su lección inaugural. Catedrá-
ticos, doctores, profesores, investiga-
dores, incluso alumnos —el día se ha-
bía declarado no lectivo— esperaban 
expectantes la liturgia de mayor im-
portancia en la universidad. Todo es-
taba preparado en el Hospital Real para 
el solemne acto de comienzo de cur-
so que este año, por decisión de la Jun-
ta de Andalucía, era el que abría ofi-
cialmente el periodo lectivo en toda la 
comunidad. Por ello, y entre otras mu-
chas autoridades, estaban allí citados 
todos los rectores andaluces.  

Pero a última hora de la noche del 
jueves la Universidad granadina in-
formaba, mediante un escueto comu-
nicado, que el acto se aplazaba «has-
ta nueva fecha» por culpa de la «im-
posibilidad de la asistencia de la 
presidenta de la Junta de Andalucía al 
acto previsto para mañana».  

Efectivamente, la presidenta había 
aducido problemas de salud. Una in-
disposición que ya fue notable el jue-
ves durante la sesión que celebró el 
Parlamento Andaluz. De hecho, ayer 
viernes la reunión con Ana Patricia 
Botín, presidenta del Banco de San-
tander, fue la única cita de su agenda 
que mantuvo. Tampoco asistió a los 
premios turísticos que por la noche se 
daban en Málaga pese a que en prin-
cipio así estaba previsto.  

Desde la Junta, según ha podido sa-
ber este periódico, se propuso que en 
representación de la presidenta acu-
diese al acto el consejero de Innova-
ción, responsable de las universida-
des, José Sánchez Maldonado. Sin em-
bargo, los rectores prefirieron aplazar 
el acto «sine die». Algunas fuentes de 
la comunidad educativa consultadas 
por ABC interpretan esta decisión 
como un gesto «para dejar en eviden-
cia a Susana Díaz». Molestos por el 
plantón —en los últimos años los pre-
sidentes de la Junta siempre han esta-

La Universidad aplaza su inicio 
de curso por la ausencia de Díaz
∑ La comunidad 

educativa, molesta por 
la suspensión del acto 
previsto en Granada

EFE/R. CARO 
Susana Díaz, con los rectores andaluces en una reunión anterior

do en estas inauguraciones— prefe-
rían no celebrarlo a hacerlo sin la má-
xima autoridad en la comunidad.  

Sin embargo, la medida del aplaza-
miento se lee en muchos otros ámbi-
tos como un pliegue de los rectores 
ante Díaz. Otras fuentes universita-
rias consultadas por ABC no salían de 
su asombro. «Aun teniendo en cuen-
ta la importancia de que la presiden-
ta estuviera, la universidad debe estar 
muy por encima de los condicionan-
tes políticos. O al menos, parecerlo», 
subrayaban. La Junta debe más de 600 
millones de euros a las universidades 
andaluzas, y se ha comprometido a 
saldar esa deuda en dos años. 

Inadmisible 
Quienes más críticos se mostraron fue-
ron los representantes del PP, que ca-
lificaron de «absolutamente inadmi-
sible» que el acto de apertura del cur-
so universitario fuera supeditado «a 
la agenda» de la presidenta de la Jun-
ta de Andalucía. Tanto la portavoz de 
Educación del PP en el Parlamento de 
Andalucía, Marifrán Carazo, como la 
responsable de Universidad del PP-A, 
María Francés, consideraron ayer que 
«el acto programado tendría que ha-
berse celebrado con total normalidad 
con la presencia de cualquier otro re-
presentante del Gobierno andaluz» 
porque «lo contrario es demostrar que 
para el poder político actual sus rit-
mos están por encima de la propia ac-
tividad y vida docente de la Universi-
dad». «Bajo nuestro punto de vista es 
justo al contrario. Primero está la ac-
tividad docente, luego la actividad ins-
titucional de la Universidad y luego, 
muy por detrás, los ritmos del marke-
ting de Susana Díaz», recalcó Carazo.

abcdesevilla.es/andalucia
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VIVIR EN SEVILLA

Ana Fernández

En plena fuga de cerebros, cuando
laboratorios y centros de investi-
gación hacen lo imposible para sa-
car adelante sus proyectos, son
muchos los que no dudan en pro-
mocionar el verdadero motor del
desarrollo, la investigación. Ayer,
promovido por la Fundación Des-
cubre, de la mano de la Universi-
dad de Sevilla, la Pablo de Olavide
y el CSIC, la Plaza Nueva se convir-
tió en un efímero laboratorio de
ensayos donde los más pequeños
experimentaron en diferentes ta-
lleres cómo lo científico está en to-
do, incluso en lo más cotidiano.
Ésta fue la primera de las más de
cuarenta actividades que, con mo-
tivo de la Noche Europea de los In-
vestigadores, se celebraron por
primera vez en una jornada inten-
siva de diez de la mañana hasta la
medianoche en diferentes espa-
cios de la ciudad, respaldadas por
un numeroso público.

“La novedad más importante
respecto a otros años es que en es-
ta edición estamos en la calle. Nos
acercamos a los ciudadanos por-

que lo que no se conoce no se ama,
y la investigación no sólo está en
los despachos y laboratorios. An-
dalucía es un lugar de referencia en
la ciencia, es importante que se se-
pa”, subrayó María Dolores Vega,
gerente de la delegación del CSIC
en Andalucía, que colaboró en el
evento con unas 40 personas, entre
organizadores e investigadores.

Con una veintena de alumnos
voluntarios y cinco técnicos, ade-
mas de los investigadores partici-
pantes en las distintas actividades,
colaboró la Hispalense, cuyo vice-
rrector, Manuel García León, alen-
tó a los jóvenes a involucrarse en
este campo: “La investigación es
desarrollo, hay que motivar a las
nuevas generaciones, y el formato
de este evento nos permite acer-
carlos. Sin gente nueva que se de-
dique a ello, no hay investigación”.

Fueron muchos los encargados
de llevar la investigación a los más
pequeños por la mañana y a los
adultos a lo largo de todo el día
con talleres, microencuentros con
científicos, conferencias, teatro o
danza, entre otras acciones. La
Olavide lo hizo también con más

de 50 personas. “La ciencia no só-
lo es para científicos, familias y
educadores son claves en esta la-
bor. Nuestra misión desde la uni-
versidad es formar a esos futuros
emprendedores”, comentó Bruno
Martínez Haya, vicerrector de In-
vestigación y Transferencia de
Tecnología de la UPO, que distin-
guió la fuga de cerebros de la nece-
sidad de salir fuera a investigar. “El
problema es que no haya una ca-
rrera científica competitiva y fal-
ten oportunidades”, destacó.

Más allá de las caras visibles de
las instituciones organizadoras,
los verdaderos protagonistas fue-
ron en la sesión matinal los meno-
res procedentes de distintos cole-
gios e institutos de Sevilla, que ela-

boraron en clave científica desde
brochetas y marionetas a base de
verduras a elementos geométricos
con piezas de madera. Los juegos
matemáticos no podían faltar así
como las manualidades. En el ta-
ller del Museo Pedagógico –dirigi-
do por María Núñez Gil y que se
ubica en la segunda planta de
Ciencias de la Educación–, se de-
coraron camisetas con elementos
pertenecientes a utensilios que se
empleaban en épocas pasadas en
la escuela, tales como brújulas. La
profesora Virginia Guichot insistió
en que la divulgación de la ciencia
puede hacerse todos los días del
año con la visita a este museo, que
recoge el pasado más reciente de
la educación en España.

La Fundición pone
en escena la
obra ‘Adúlteros’

PISTAS
PARA
HOY

Dirigida por Pedro Álvarez- Ossorio,
esta comedia sobre las infidelidades
reflexiona sobre el pasado y el
presente. Habana, 18. 21:00.

Representación de
‘Mejor... es posible’
en la Sala Cero
Síndrome Clown continúan
con uno de sus más exitosos
espectáculos. C/ Sol, 5.
20:30 y 22:30.

‘The Hole’ en la
carpa ubicada en el
Charco de la Pava
Cabaret, circo y teatro se funden
en este descarado espectáculo.
Hoy funciones a las 19:30 y a las
22:30. De 16,95 a 51,50 euros.

D

● La Noche de los Investigadores se

celebra por primera vez desde por la

mañana con notable éxito de público

La prueba dio positivo

TESTIMONIOS
5

Manuel García León
UNIVERSIDAD DE SEVILLA

“La investigación

es desarrollo, hay

que motivar a las

nuevas generaciones”

María Dolores Vega
CSIC

“Andalucía es un lugar

de referencia para la

ciencia, es importante

que se sepa”

Bruno Martínez Haya
UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

“La ciencia no sólo es

para científicos, familias

y educadores son

claves en esta labor”

REPORTAJE GRÁFICO: PILAR FERNÁNDEZ

Taller de verduras, ayer en la Plaza Nueva.

Taller de construcción tridimensional.
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LA CIENCIA SE HACE COTIDIANA
Rompecabezas geom tricos,.juegos de ingenio, talleres culinarios y de manualidades acercan la investigaci6n cientffica

a escolares y ciudadanos para mostrar c6mo inventos y descubrimientos rigen el dia a

L BI~NCO / SEVILLA

Helena tiene nueve afios y tieneclaro que de mayor quiere ser
,,cientifica,,. Pero no una cualquiera
sino ,,especializada en Astronomia
porque en Aracena me encanta ver
las estrellas,,. Su favorita es Astart6,
,,porque es la primera que aprendl y
tiene un nombre muy bonito,,. Es t ,-I
en la constelaci6n de Escorpio aun-
que su visi6n varia en inviemo yen
verano por la rotaci6n, explica or-
gullosa mientras dibuia una brtiiula
en una camiseta, su invento favori-
to porque le parece ,,muy curioso
que una cosa tan simple pueda in-
dicarte el camino,.

La Plaza Nueva se lien6 ayer de
escolares como Helena, alumna del
colegio ptiblico Macarena, que a
trav6s de juegos de ingenio, rompe-
cabezas geom6tricos, trabajos ma-
nuales e incluso con los alimentos
para aprender sus propiedades
comprobaron ,,el lado recreativo~,
de asignaturas tan ternidas y odia-
das como las matemfiticas. Carmen
de la Paz es una de las sufridas pro-
fesoras encargadas de hacer atracti-
va esta materia a sus alumnos del
instituto de Las Cabezas de San
luan, que ayer cambiaron el aula
pot las carpas instaladas en el Cen-
tro de la capital con motivo de la No-
che Europea de los lnvestigadores.
,~Quiero que los nifios vean las ma-
tem~iticas desde otro punto de vista
y se acerquen a la materia de otra
forma,,, subray6. Sus alumnos, en
este caso, escuchaban las explica-
ciones de uno de los responsables
del Taller de Fabricaci6n Digital de
la Escuela de Arqttitectura de Sevilla
Fab Lab, integrado en la red inter-
nacional Fab Lab Network, promo-
vida por el Instituto Tecnol6gico de
Massachusetts, un movimiento que
promueve la interacci6n entxe crea-
dores y disefiadores que u "tdizan dis-
tintos avances tecnol6gicos y pro-
mueven asI usos diferentes a los ini-
cialmente pensados para cada
tecnologia. La premisa es clara: 1o
importante es tener una idea y una
vez’con ella en la cabeza intercam-
biar conocimientos para hacerla
realidad por muy ~peregrina~ que
pueda parecer.

En la carpa instalada en la Plaza
Nueva yen otros emplazamientos
como la sede de la Fundaci6n Caja-
sol o el Alc(~zar -donde el reci6n pre-

Los juegos geomL, tficos y de 16glca centraron algunas de las actlvidades organizadas por CSIC, la Hispalense y la Universidad P’abb de Olavide. / jo$1~ LUI$ MOHTERO

Helena quiere ser astr6noma y pint6 una br,’,jula en su camiseta. / lOSE LUIS MONTERO

sentado robot-gnia Frog hizo las de-
licias de los visitantes- se desarro-
llaron durante toda lajomada acti-
vidades destinadas a la divulgaci6n
de la investigaci6n cientffica. Mien-
tras algunos j6venes como Ignacio
Bellido, estudiante de primero de
Bachillerato en el IES Macarena, se
rebanaba los sesos para descifrar el
~,enigma de la bola en la madera~,
(c6mo sacar una cuerda terminada
en una bola a txav6s de unos aguje-
ros m~ pequefios que la bola entm
txozo de madera), escolares de Pri-
maria de varios colegios disefiaban
,,setas m~igicas~ a base de patata
(como tallo) y tomates (a modo 
sombrerito de las setas) aprendien-
do de paso las propiedades de cada
uno de los alimentos.

Entre los participantes habia j6-
venes con una clara alma de cientf-
ficos, como luan Manuel, a quien le
gustaria estudiar Bioquimica y para

quien el avarice cientifico m~s im-
portante de la historia es da penici-
lina~ y, en general, todos aquellos
dirigidos a curar enfermedades y
salvar vidas. Pero incluso chavales

-con m~is inclinaciones pot el arte,
como Sergio Muriana, estudiante
de la Escuela de Arte, experimenta-
ban con figuras y formas geom6tri-
cas que, no en vano, tienen mucho
que decir en la representaci6n artis-
fica. Entre uno y otto, j6venes como
AndreaV~zquez, que quiere set ar-
quitecta, una profesi6n en la que
apuesta por la creatividad ~para ha-
cer cosas diferentes y no siempre 1o
mismo~h pero en la que sabe que
son necesarios los c~ilculos para
plantear soluciones a problemas de
construcci6n.

La ciencia y la investigaci6n sa-
lieron ayer de los laboratorios y las
universidades para demostrar su
presencia en la vida cotidiana.
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Andalucía
Noche Europea de los Investigadores

SEVILLA, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

   Los investigadores son este viernes los protagonistas en las calles de Andalucía en 'La Noche Europea de
los Investigadores' (--European Researchers' Night--, evento promovido por la Comisión Europea y
coordinado en la Comunidad autónoma por la Fundación Descubre.

   Comer insectos, descubrir las claves matemáticas detrás de un monumento histórico, interactuar con un
robot, tocar una célula o pasear junto a Averroes o Maimónides ha sido hoy posible para quienes se han
acercado al evento, que ha mostrado de cerca la labor diaria de los investigadores y su repercusión en el día
a día a través de 423 actividades en todas las capitales andaluzas, a excepción de Cádiz, que en esta ocasión
ha trasladado su programa a la ciudad de Jerez, y Ceuta, que se ha unido a la celebración, según ha
informado la Fundación Descubre.

   Ése es precisamente el objetivo de una actividad que este año ha superado todos los registros de ediciones
anteriores y ha reunido en las calles de Andalucía a casi un millar de investigadores con más de 50.000
ciudadanos en lo que ha sido la cita simultánea más importante en el ámbito científico andaluz de los últimos
años.

   La Noche además ha tomado este año por primera vez las principales calles de los centros históricos para
divulgar ciencia. Así, la Mezquita-Catedral de Córdoba, el Paseo del Salón de Granada, el entorno de la
Alcazaba de Málaga, la Plaza Nueva de Sevilla, los Claustros de Santo Domingo de Jerez, la Casa Colón de
Huelva, la Plaza de El Corte Inglés en Jaén y el Patio de los Naranjos de la Delegación del Gobierno andaluz
en Almería han ofrecido actividades lúdicas y divulgativas relacionadas con la investigación.

   El programa ha superado además este año los registros de ediciones anteriores. La Noche Europea de los
Investigadores se ha iniciado con actividades paralelas para los más pequeños desde la mañana, para dar
paso posteriormente a la programación oficial desde primeras horas de la tarde, lo que ha supuesto más de
diez horas de actividades.

   En total, 181 talleres prácticos y experiencias interactivas, algo más de 200 microencuentros con equipos
de investigación y casi 40 actividades haciendo especial hincapié en las actividades para toda la familia, para
lo que el evento ha multiplicado la oferta de talleres y experimentos, visitas guiadas, jornadas de puertas
abiertas, ferias de la ciencia, actuaciones o representaciones teatrales.

   Los microencuentros, por su parte, han permitido un contacto más sosegado. En ellos, los asistentes,
reunidos en grupos, han podido descubrir el lado más humano de la investigación a través de un contacto
directo y de la conversación con los propios expertos. En cada uno de los encuentros, los participantes han
podido plantear todas las dudas y preguntas acerca del proyecto de investigación que han conocido.

   Con respecto a la anterior edición, La Noche se ha consolidado como cita imprescindible en Andalucía al
multiplicar de forma exponencial la oferta de actividades, que pasan en un solo año de 172 a 423. En lo que
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respecta a la implicación de los investigadores, su participación ha aumentado desde los 734 del pasado año
a los 927 del presente.

   La participación de la ciudadanía también ha experimentado un importante crecimiento, de modo que la
celebración ha atraído el interés de más de 50.000 personas, cinco veces la participación de 2013. Por su
parte, la presencia online de la cita ha superado igualmente las previsiones iniciales.

   En concreto, casi más de 33.000 personas han participado de la actividad a través de la web. En redes
sociales, por último, el alcance de la actividad ha superado los 130.000 usuarios que han visualizado o
compartido contenido de La Noche, ya sea en Facebook, Twitter, Youtube o Flickr.

   'La Noche de los Investigadores' es un proyecto europeo de divulgación científica promovido por la
Comisión Europea dentro de las acciones Marie Sktodowska-Curie del programa Horizonte 2020, que tiene
lugar simultáneamente en más de 300 ciudades de 29 países europeos desde 2005.

   El proyecto andaluz, financiado por la Comisión Europea y la Consejería de Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo, está coordinado en Andalucía por la Fundación Descubre y está organizado
conjuntamente por un equipo humano de casi 1.400 personas, entre organizadores e investigadores, de 19
centros agrupados en 15 instituciones andaluzas de las ocho provincias.

   En concreto, organizan 'La Noche Europea de los Investigadores' en Andalucía las universidades de
Almería, Cádiz, Córdoba, Granada, Huelva, Jaén, Málaga, Sevilla y Pablo de Olavide; cuatro centros del
CSIC --la Casa de la Ciencia, el Instituto de Astrofísica de Andalucía, la Estación Experimental del Zaidín y
el Instituto de Estudios Sociales Avanzados--, el Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria,
Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica (Ifapa) en el Camino de Purchil (Granada), y los
Jardines Botánicos de Córdoba y Málaga.

   La celebración ha contado además con el apoyo de los ayuntamientos de las ciudades y más de 50
entidades colaboradoras.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Educación

MADRID, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El Gobierno elevará la tasa de reposición de los empleados públicos en servicios esenciales, como la
Educación, del 10% al 50%, después de que este jueves trasladara a los sindicatos que ésta se situaría en el
20%, algo que las centrales criticaron duramente.

   Así lo ha indicado el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, durante la rueda de prensa posterior al
Consejo de Ministros, en la que ha mostrado su reconocimiento al "esfuerzo" realizado por los empleados
públicos durante los últimos presupuestos anuales.

   El sindicato de funcionarios CSI-F ha indicado en un comunicado tras conocer este cambio que "el
Gobierno no ha tardado ni 24 horas en rectificar el borrador de presupuestos generales del Estado para el
próximo año tras las presiones recibidas".

   "Esta tasa de reposición es una señal de que el Gobierno tiene margen económico para compensar a los
empleados públicos y reforzar las plantillas, si de verdad tiene voluntad política", ha añadido, para apostillar
que "sin embargo, no hay que olvidar que esta tasa de reposición sigue suponiendo la destrucción del 50% de
las plazas de personal que se jubile el año que viene".

   Además, el sindicato ha emplazado al Gobierno a "realizar un Plan de Recursos Humanos para determinar
las necesidades efectivas de las plantillas" y que "se abra un verdadero proceso de negociación con los
sindicatos".

    Por otro lado, CSI-F ha avanzado que la próxima semana iniciará una ronda de contactos con las
diferentes fuerzas políticas para trasladarles su posición y unir esfuerzos para mejorar la calidad de las
administraciones y servicios públicos y las condiciones de sus trabajadores.
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Educación
Proposición no de ley en el Congreso

MADRID, 27 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El PSOE ha presentado una iniciativa en el Congreso de los Diputados en la que insta al Gobierno a
eliminar en los Presupuestos Generales del Estado los actuales límites de la tasa de reposición del personal
docente y de investigación de las Universidades, permitiendo la adecuada renovación de sus plantillas y la
posible promoción de sus profesores.

   Se trata de una proposición no de ley, recogida por Europa Press, que ha sido promovida por la portavoz
socialista en materia de Universidades, Angelina Costa, para su debate en el Pleno de la Cámara Baja, quien
a su vez pide que se respete la autonomía universitaria recogida en la Constitución, sin perjuicio de la
autorización de costes de personal prevista en la Ley de Universidades.

   Así, denuncia que, durante los ejercicios 2012, 2013 y 2014 las Leyes de Presupuestos Generales del
Estado han obligado a reducir el 90% de las plazas del personal universitario que se ha jubilado o causado
baja por alguna otra circunstancia.

   Es más, sostiene que la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) ha planteado,
"sin éxito", alternativas al Gobierno durante los últimos años.

   De igual modo, asegura que ante la próxima entrada de los Presupuestos Generales del Estado en el
Congreso este próximo martes, los rectores han vuelto a poner sobre la mesa una propuesta que pretende
que se detenga el deterioro de la plantilla de personal docente e investigador de las universidades públicas,
atendiendo a las condiciones particulares que deben reunir los que se inician o, en su caso, progresan en la
carrera académica de la enseñanza superior.

   "La aplicación durante estos tres últimos años de la citada tasa de reposición nos ha conducido a una
inevitable merma de la calidad de nuestras Universidades públicas", agrega la socialista, al mismo tiempo que
insiste en que durante estos últimos tres años, la "rígida aplicación" de la normativa ha llevado
"inevitablemente" a una situación insostenible para la Universidad.

   En primer lugar, dice que se ha producido una disminución en la captación de talento y reducción de
capital humano en las universidades, con consecuencias como la reducción de efectivos de 4.653 profesores
desde el año 2011 hasta el 2013.

   Asimismo, apunta a la interrupción "prácticamente total" del flujo de renovación del talento docente e
investigador, y la paralización de la incorporación del talento más joven. "Todo lo cual conducirá a una
pérdida de capacidad de innovación y de trasferencia de conocimientos a la economía productiva y a la
competitividad de nuestro país", lamenta Angelina Costa.

   Además, avisa de que se ha originado una "amenaza severa" para el normal desarrollo de la actividad
universitaria y "riesgo de colapso" para aquellas universidades con una pirámide de edad más madura.
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   Según los estudios realizados por las universidades, la responsable socialista recuerda que si se
mantuvieran las condiciones actuales, en 2020 supondría una grave amenaza para el normal desarrollo de la
actividad universitaria.

   "No sólo por la pérdida de profesores, que supone la imposibilidad de su renovación, sino también porque
el número de estudiantes universitarios se ha mantenido estable en los últimos cursos (alrededor de millón y
medio) y la producción científica ha continuado creciendo (en 2012 se produjo un incremento del 12% con
respecto a 2010)", añade.

   De todo ello, Costa cree que se derivan "graves efectos" sobre la carrera profesional de los profesores
universitarios cuyo progreso en la misma, a diferencia de cualquier otro ámbito de la administración, se
caracteriza por la exigencia de una serie de requisitos, tanto al inicio como en el progreso profesional, como
son el estar en posesión de la titulación de doctor y la evaluación positiva de los méritos curriculares
(docentes y de investigación) de los aspirantes a ocupar un puesto docente permanente.

   Igualmente, argumenta que la carrera profesional de los profesores universitarios se basa en la evaluación
permanente de su actividad académica y en la acreditación externa a la universidad de sus méritos
académicos.

   "Con una tasa de reposición tan exigua y su interpretación se limita al máximo la posibilidad de incorporar
nuevos puestos permanentes y no permanentes a la Universidad", apostilla la socialista andaluza.

   Además, cree que se excluye, en algunos casos de forma definitiva, las justas aspiraciones de estabilización
de jóvenes y competentes profesores e investigadores, y limita de forma desproporcionada y discriminatoria
las posibilidades de promoción del personal docente e investigador de las universidades e imposibilita que se
pueda llevar a cabo la carrera profesional del profesorado universitario.
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